

RASGOS SIGNIFICATIVOS DEL CAMINAR DE LA COMUNIDAD IMS, 1939-2021

"Mirar el pasado con gratitud, vivir el presente con pasión y abrazar el futuro con esperanza"

Papa Francisco

Enero 2022

Introducción general	7
Navegando con el impulso del Espíritu, interpeladas por los Signos de los Tiempos.	11
1. Algunos hitos importantes del caminar del IMS a lo largo de los años, en cinco etapas	3 16
PRIMERA ETAPA: DE 1939 A 1955	17
SEGUNDA ETAPA: DE 1955 A 1968	31
TECERA ETAPA: DE 1968 A 1990	57
CUARTA ETAPA: DE 1990 A 2014	74
QUINTA ETAPA: DE 2015 A 2021	103
2. Algunos elementos generales a destacar	
globalmente	119
1.º La Opción Fundamental	120
2.º La Misión	121
3.º La Estructura	127
4.º Las Casas de Ejercicios	131
5.° Actividades internas	133
3. Mirando al futuro, con agradecimiento y esperanz	za 136
Nos disponemos a seguir caminando en el itinerario que el Señor de la historia nos indique.	139
Una apuesta por el cuidado y acompañamiento sintiéndonos, todas y cada una, corresponsable	-
del instituto, en su coniunto.	142

La Identidad del IMS se ha ido fraguando a lo largo de sus años de vida, desde su Fundación por D. Rufino Aldabalde Trecu, sacerdote de la Diócesis de Vitoria en esta localidad, el año 1939. En estos 82 años de recorrido que estamos celebrando, hemos experimentado diferentes cambios que nos han capacitado para actualizar el conocimiento de la realidad y de sus situaciones, tanto sociales, políticas y económicas, como culturales y religiosas en cada etapa (también en el propio grupo IMS); percibir las llamadas y el querer de Dios que nos manifiesta, desde estas mismas situaciones, la exigencia de responder a las mismas, de modo coherente con nuestra Opción Fundamental, la Espiritualidad y Misión del IMS.

La Opción fundamental se concreta en el "Seguimiento de Jesucristo, en secularidad consagrada, optando a la luz del Evangelio por los pobres, marginados y excluidos, desde sus propias necesidades de liberación, participando como miembros activos en la misión evangelizadora de la Iglesia, para transformar el mundo según el plan de Dios; en lucha solidaria para erradicar las causas de la injusticia y de la pobreza, abiertas a las exigencias de los signos de los tiempos...1

Todo ello ha requerido, sigue requiriendo de la comunidad IMS, que realicemos un discernimiento personal y comunitario progresivo, a la luz de la Palabra de Dios, del análisis de la realidad, la profundización de la Doctrina Social de la Iglesia, de los distintos documentos de la Iglesia y de otras institucio-

¹ Cfr. Estatutos IMS Art. 1.

nes civiles que iluminan esa realidad y de las exigencias de nuestra propia identidad comunitaria.

Al leer con atención la trayectoria de la vida del IMS, percibimos cómo los análisis de la realidad realizados y las experiencias de compromisos adquiridos, han generado cambios y adaptaciones en la concreción de nuestra Identidad y en la propia estructura al servicio de la misma.

A la vez, descubrimos que, los elementos de análisis y reflexiones sobre la realidad de cada momento histórico, reflejados en las distintas Asambleas Generales, son los mismos, pero con las propias peculiaridades.

También se repiten los Temas tratados en la mayoría de las Asambleas, con acentos y manifestaciones diferentes, a fin de ser fieles y responder adecuadamente, desde la propia identidad, enriquecidas con aportaciones antropológicas, culturales y sociales, la escucha activa del clamor de las personas, grupos y pueblos, adaptando las formulaciones en cada momento histórico.

Todo ello, urgidas por la voluntad de estar atentas para intuir y descubrir las necesidades, las situaciones de dolor y de pobreza material y espiritual y las injusticias sufridas por tantas personas, grupos y naciones, intentando responder: acogiendo, acompañando, promoviendo, impulsando, y creando espacios alternativos, desde nuestras posibilidades.

Estos cambios han supuesto, muchas veces, para nosotras caminar "contracorriente" en una sociedad con unos valores

contrarios al Proyecto liberador de Dios para este mundo que generan dependencia, desigualdad e injusticia.

Es posible que, en ocasiones, por nuestras limitaciones queriendo ser fieles personal y comunitariamente, hayamos podido poner en juego algún elemento de los que configuran la identidad del Carisma IMS.

En este tiempo, estamos llamadas a seguir atentas y vigilantes, con nuevo vigor sin tirar la toalla, con disponibilidad y sencillez, para descubrir los signos de los tiempos, y colaborar comprometidas, desde la situación real de cada una, junto con otras personas e iniciativas, en la transformación de la realidad cercana con una visión global, dando importancia a la "Misión cotidiana", siendo "firmes en lo fundamental y flexibles en lo accidental", según los valores del Reino.

Tenemos la experiencia de que, el haber tenido en cuenta las dimensiones señaladas anteriormente, ha supuesto una ayuda importante, tanto a nivel personal como para toda nuestra comunidad IMS. Nos ha impulsado a vivir con gozo la vinculación y pertenencia comunitaria.

La mayor parte de nosotras llevamos en el IMS más de la mitad de nuestra vida. Nuestra identidad se ha ido forjando, en muy buena parte, a través de la experiencia vivida en la historia del IMS, intentando responder con fidelidad a la llamada recibida, a los acuerdos de las sucesivas Asambleas, contrastado comunitariamente, en las Zonas y en los Medios IMS.

Además, somos testigos de la fidelidad de tantas compañeras, que ya no están entre nosotras, y que han aportado lo mejor de sus vidas en este proceso del IMS y han orientado su "ser" y "hacer", haciendo realidad el sueño de Don Rufino y de María Camino, "viviendo en el mundo sin ser del mundo", con una entrega total a Dios y una actitud abierta y adecuada en cada momento histórico, creciendo progresivamente en la vivencia de unos valores evangélicos: "Respondan a las necesidades actuales que para eso son"².

Así dice el Señor:

"Como bajan la lluvia y la nieve del cielo, y no vuelven allá, sino que empapan la tierra, la fecundan y la hacen germinar, para que dé semillas al sembrador y pan para comer, así será mi palabra, que sale de mi boca: no volverá a mí vacía, sino que hará mi voluntad y cumplirá mi encargo".

Isaías 55, 10-11

² Cfr. "Don Rufino" Güel, Lola pág. 30.

El Instituto de Misioneras Seculares nació de la inquietud sacerdotal de Don Rufino Aldabalde Trecu, sacerdote de la Diócesis de Vitoria.

Don Rufino nace el 18 de julio de 1904 en Aya, Gipuzkoa. Recibe su formación sacerdotal en el Seminario de Vitoria en el que ingresó en 1918.

Con ocasión de unos Ejercicios Espirituales, en 1925 descubre en profundidad lo que suponía ser sacerdote, ideal que polarizó toda su vida y sus actividades futuras.

Luego, preocupado por su formación para llevar a efecto este ideal, siendo seminarista en Vitoria, conoce que en el seminario de San Sulpicio de Paris se cuida, de modo especial, el desarrollo de la espiritualidad sacerdotal. Entonces, se plantea dar el salto a Francia, pensando que esta experiencia le podría ayudar a responder a sus inquietudes sacerdotales y, además, a cultivar el espíritu misionero que, también en Francia se estaba cuidando³.

En 1928, solicita de su Obispo la autorización y obtiene plaza en San Sulpicio para estar allí, durante dos cursos, aunque siguiendo vinculado al seminario de Vitoria. Pero en enero de 1929 se enferma y tiene que regresar a España. Una vez superada la crisis de salud, se incorpora de nuevo al seminario de Vitoria.

³ Cfr. "La aventura de ser sacerdote" pág. 179-205.

Recibe la ordenación sacerdotal el 29 de mayo de 1931

De 1931 a 1935 permanece en Francia donde se dedica pastoralmente al trabajo con las personas inmigrantes, muchas de ellas procedentes de España.

Desde allí anima y potencia el movimiento sacerdotal naciente en torno al Santuario de Aránzazu (Gipuzkoa), tomando cuerpo en él la futura obra de los Ejercicios Espirituales Parroquiales y la posibilidad de un Instituto femenino para colaborar en esta obra y en otras actividades pastorales.



Una vez en España, en 1937 su Obispo, Monseñor Lauzurica, le encomienda la Dirección Espiritual del Seminario Diocesano de Vitoria que realiza hasta 1943.

D. Rufino tiene claro que "el mundo será lo que sea el mundo femenino". De aquí le surge la inquietud por la creación de un Instituto femenino y empieza a tomar contacto con jóvenes que pudieran ayudarle a plasmarla. Quería "mujeres como María, en contacto directo con el mundo, mujeres de su tiempo, entusiasmadas con Cristo y con su Obra"⁴.

A la vez, va perfilando los elementos que han de configurar a estas mujeres: "Tienen que llegar a ser mujeres de oración, contemplativas en la acción, siempre en comunicación con Cristo". Y con el convencimiento de que para encontrarnos con

⁴ SA. Cfr. SA Ch. 88, pág. 78.

Cristo hemos de buscarle donde Él mismo dijo que estaría, en el Evangelio, que es su misma Palabra, en la Eucaristía donde está presente, en la Comunidad, ya que "donde haya dos o más reunidos en mi nombre allí estoy yo en medio de ellos", y en los pobres y pequeños, porque "lo que hagáis a uno de estos a mí me lo hacéis".

EL 2 DE FEBRERO DE 1937, se encuentra con M.ª Camino Gorostiza, que estaba viviendo momentos de dolor. Seis meses antes se había quedado viuda, porque habían fusilado a su marido.



Al celebrarse aquel encuentro el día de la Festividad de la Purificación de la Virgen, D. Rufino le explica, con pocas palabras, la postura de la Virgen, su generosidad con que ofrecía a su Hijo, aceptando el dolor que se le anunciaba:

"Hija, usted tiene que pensar y darse cuenta de que Dios le pide este sacrificio tan grande en beneficio de muchas personas. Usted no verá esta fecundidad, pero tiene que tener fe, seguridad, un convencimiento pleno de que

muchas generaciones vivirán de este sacrificio..." 5.

María Camino comunica, con sencillez, su experiencia de este encuentro:

⁵ "MARÍA CAMINO" - San Martín, M.ª Teresa María Camino, pág. 14.

"A mí esta sencilla pero sentida consideración de D. Rufino cambió toda mi vida, me levanté renovada. Me abrió unos horizontes inmensos, y empecé a vivir de aquello que él me había dicho" ⁶

Ella, posteriormente, da pasos importantes de interiorización y sigue en contacto con D. Rufino, hasta llegar a embarcarse en el Proyecto que él tenía: la creación de un grupo de mujeres dispuestas a responder a la necesidad de aportar al mundo y a la Iglesia su compromiso responsable; unas mujeres que respondieran a la llamada de Dios, viviendo en el mundo y formando parte activa del mundo, como María, la Madre de Jesús. Mujeres que, animadas por una gran pasión por Cristo, contagiaran alegría ante la vida y que vivieran la fe y la vida como una unidad.

En agosto de 1939, comienzan a unirse al grupo otras tres mujeres, lo que hizo necesario que existiera una cabeza. D. Rufino, sin darle mayor importancia, indicó a M.ª Camino que ella tendría que hacerse responsable del naciente grupo. Y el 3 de diciembre del mismo año, D. Javier Lauzurica, entones Administrador Apostólico de la Diócesis de Vitoria, erigió como Pía Unión a las Misioneras Evangélicas Diocesanas. El 5 de diciembre se nombró directora de la misma a M.ª Camino Gorostiza Lecumberri y se eligió a su Consejo directivo. También, aprobó los primeros Estatutos.

María Camino, siguió ejerciendo el servicio de directora general del Instituto hasta la Asamblea de 1973. En ese momento, se trasladó a vivir en un piso de Madrid, donde colaboró en

⁶ Ídem Pág., 26.



tareas pastorales de la Parroquia y siguió atendiendo a muchas misioneras y amigos de todo género. Desde entonces participó, como un miembro más, en la vida y estructura del Instituto, practicando así la *impersonalización* y la confianza en Dios y en las personas.

En el año 2003, su salud comenzó a empeorar y se trasladó a la Casa de mayores de Salamanca, hasta su fallecimiento.

En la misma esencia de nuestro Carisma está la adaptación a los tiempos. D. Rufino no concibió un grupo con todo ya determinado. Él impulsó a un grupo con un gran espíritu para dar respuesta al mundo y a la Iglesia en lo que fuera necesario.

El IMS ha querido ir respondiendo con fidelidad a las llamadas que le han venido de la realidad social y de la Iglesia.

Percibimos que el hito más fuerte de esta evolución lo marcó la Iglesia con la celebración del Concilio Vaticano II en sus Constituciones y Decretos⁷. El Instituto tomó este acontecimiento como punto de partida para ir adaptando su visión, su misión y su presencia, reorientando el compromiso personal y comunitario de sus miembros y su propia estructura de funcionamiento en los años sucesivos.

A continuación, ofrecemos unas pinceladas del recorrido de la Comunidad IMS durante los años de su existencia y unas

Celebrado desde 1962-1964.

claves para mirar hacia el futuro, desde los Signos de los Tiempos a la luz del Proyecto de Dios, en tres apartados: 1.º Algunos hitos de este caminar del IMS por etapas, 2.º Elementos importantes a destacar por temas y 3.º Una mirada al futuro.

El UNO n.º 98, publicado en diciembre de 2914, con ocasión de la celebración del 75.º Aniversario de la Fundación del Instituto, recoge una información más amplia de la Vida del mismo, con relatos personales de una compañera de cada Zona, así como una Crónica de casi la totalidad de las Zonas IMS, existentes en aquel momento.

En el caminar del Instituto se pueden distinguir cinco etapas significativas, marcadas por hitos importantes en su proceso.

Etapas:

Primera, desde la fundación, como Pía Unión con el nombre de "Misioneras Evangélicas Diocesanas", hasta la aprobación como Instituto Secular de derecho diocesano, en el año 1955 con el nombre de "Instituto de Misioneras Seculares".

Segunda, a partir de 1955, hasta que, una vez finalizado el Concilio Vaticano II, se convoca la primera Asamblea General (1968).

Tercera, desde la Celebración de la Primera Asamblea General Representativa en diciembre de 1968, hasta la Asamblea de 1990.

Cuarta, que se desarrolla, desde la Asamblea de 1990 hasta la Asamblea de 2012. En esta Etapa se aprobó la existencia de Personas Asociadas al IMS con su Reglamento Interno de Funcionamiento.

Quinta, desde enero de 2013 hasta nuestros días. En esta Etapa, se realiza una Asamblea Extraordinaria (2015) en la que se confirma la aprobación global de los nuevos Estatutos del IMS que se presentan, posteriormente, a la Congregación Pontificia de Vida Consagrada y Sociedades de Vida Apostólica (CPVCSVA) con la solicitud de su reconocimiento como Instituto Secular de Derecho Pontificio que se hace realidad el 29 de junio de 2016.

A continuación, se señalan hechos significativos que marcan cada una de estas etapas:

Como hemos expresado anteriormente, el Instituto nació de la inquietud sacerdotal de Don Rufino, vivida intensamente, con una mirada amplia "y del deseo de responder a las necesidades que se plantean hoy... y no se pueden atender ... Nuestra juventud, preparada para vivir en el ayer, no sabe vivir en el hoy"⁸.

⁸ Surge Extraordinario, pág. 90.

Tuvo la intuición de que la Iglesia y el mundo necesitaban de una contribución decidida de la mujer, una mujer libre de trabas, con una formación profunda, que viviese y actuase en medio del mundo con libertad, rigiéndose a base de conciencia y responsabilidad.

El instituto concebido para vivir una consagración en el mundo, respondiendo a las necesidades de la Iglesia:

"Las quiero con una espiritualidad propia y sin hábitos. Con una espiritualidad misionera: abierta, siempre en estado de misión al servicio de la Iglesia, y con una espiritualidad evangélica, forjadas en la sencillez del Evangelio. Con un gran amor a la Biblia. Sin hábitos, vestidas normalmente como las chicas de la calle. Porque así su testimonio y apostolado serán más eficaces"⁹.

"No cabe en ustedes una misión «capilla», su campo es toda la Iglesia" 10.



La Iglesia aún no había reconocido jurídicamente a los Institutos Seculares.

El espíritu de D. Rufino se plasmaba en unas actitudes evangélicas, viviendo el espíritu de las Bienaventuranzas.

"Todo esto vivido en una caridad sin límites: una de las cosas que les he recalcado más y quiero que se distingan mis hijas

⁹ Güell, Lola, "Rufino Aldabalde Sacerdote", pág. 41.

¹⁰ SEAN ASI, Charla 237, pág. 307.

de especial manera es en lo tocante a la unión y caridad que han de practicar con la mayor discreción" 11.

"Quiero que sean equilibradas. Nada superficiales. Bien maduras. Con una espiritualidad misionera, abierta, evangélica, sencilla. Discretas, dando sensación de peso. Intuitivas, previsoras, adelantándose a las necesidades de los demás, con plena responsabilidad y disponibilidad a la Iglesia" 12.

"...Que haya un ambiente de mucho respeto, pero de mucha sinceridad. Ya sé que lo que más cuesta en la vida es esa nobleza y sinceridad. Pero quiero que en eso se distinga el Instituto". "Le doy una importancia capital. Es superior a todo lo que los medios externos pueden conferir al alma. La sinceridad ha de ser el hábito de la misionera..." 13.

Se daba importancia a los valores humanos como base de una auténtica vida cristiana.

Como fundamento de todo el camino posterior, una gran pasión por Cristo de donde arranca la vida de oración y entrega sin reservas, no he de parar hasta que todas las Misioneras sean personas de mucha oración.

La formación que se recibe en la Casa de Formación de Vitoria no está encaminada a la fidelidad a unas normas, sino a la adquisición de criterios válidos para vivir una vocación de consagración en el mundo:

Güell, Lola, "Rufino Aldabalde Sacerdote", pág. 39.

¹² UNO PENTECOSTES, pág. 18, Nota 4.

¹³ Cfr. UNO PENTECOSTES, pág. 29, Nota 17; SEAN ASÍ, Charla 232, pág. 94 y Charla 34, pág. 41.



"En toda su actuación, ustedes son las responsables. El espíritu del Instituto es dar pocas normas y muchos criterios..." 14.

"Yo quisiera que se fijaran que no se tiende a multiplicar órdenes sino a unificarlas, no a realizar detalles concretos, sino a dejar un margen de previsión y de actuación a la conciencia..." 15.

Desde el principio se tiene preocupación por la formación permanente de las personas incorporadas al Instituto:

"Para cumplir fielmente nuestra misión es imprescindible una sólida formación doctrinal. No pueden nuestros libros dormir en los estantes de la biblioteca. No podemos abandonarlos, acogiéndonos al sutil pretexto de una inmoderada actividad. Pero por encima de los libros, por muy buenos que éstos sean, está el Libro: La Biblia" 16.

Como respuesta a las necesidades de la Iglesia, el Instituto va abriendo Casas de Ejercicios, en las que las misioneras ayudan a los sacerdotes en las tandas de Ejercicios y en otras actividades que se realizan en las mismas y fuera de ellas.

"Hoy día se habla mucho de la edad adulta del seglar en el apostolado. Ya en aquellos tiempos el Padre nos concedió a nosotras esa mayoría de edad. Nos dio todo el margen posi-

¹⁴ SEAN ASI, Charla 192, pág. 231.

¹⁵ Ídem, Charla 243, pág. 317.

¹⁶ UNO PENTECOSTÉS pág. 20 Nota 5.

ble de libertad de movimientos, responsabilizándonos hasta el fin" 17.

Medios importantes para la fidelidad a la vocación IMS, son: una vida de oración intensa y el acompañamiento, seguimiento y confrontación periódica con la directora, en la primera etapa, y los "Medios de Ayuda" (Equipo y Acompañamiento Personal), posteriormente:

"...Es lo que más pido para las Misioneras. Que sean almas de mucha oración, mucho trato con Dios. Si esto es así, marchará bien, completamente bien el Instituto. Si falla esto, entonces se compromete todo. Es como el quicio de toda la vida y de toda la obra de la Misionera. Una Misionera con gran espíritu de oración es, sin duda, totalmente abnegada, sabe sacrificarse, negarse, y no se para en bagatelas" 18.

Con una estructura sencilla:

Una Directora General asesorada por un Consejo. La Directora General con su Consejo y las directoras de las Casas resuelven los problemas. La Directora General toma la última decisión

EL INSTITUTO SALE A LA LUZ PÚBLICA EN 1940 con la inauguración, en el mes de agosto, de la Casa de Ejercicios de San Sebastián "Villa Santa Teresa". Así, comienza la nueva vida para las cuatro primeras misioneras.

Güel, Lola "Rufino Aldabalde sacerdote" pág. 43 párr. 1.

¹⁸ Cfr. Ídem, Charla 40, pág. 46.

En los años siguientes, se siguen abriendo otras Casas:



- 1941: en octubre se abre la Casa de Formación en la Calle Dato de Vitoria.
- 1942: en julio, se inaugura la Casa de Ejercicios "Ntra. Sra. de Begoña en Bilbao".
- 1944: en enero, se pone en marcha la casa "Nuestra Señora de la Paz" en Vitoria como Casa de Formación y sede del Órgano de Gobierno del Instituto hasta 1955.

Pronto se puso en marcha en esta Casa un Taller de arte sacro y de Ornamentos.

 DON RUFINO FALLECE EL 1.º DE ABRIL DE 1945 en Vitoria, antes de cumplirse los cinco años de la fundación del Instituto. Este dato nos indica que solo pudo realizar en parte su propósito.

"Las misioneras realizan y desarrollan lo que D. Rufino intuyó y no pudo hacer realidad" 19.

 El 2 de febrero del año 1947, el Papa Pío XII promulga la Constitución Apostólica "Provida Mater Ecclesia", con el fin de darle un estatuto jurídico en el seno de la Iglesia a los Institutos Seculares. Este hecho dio nuevo impulso en la ma-

¹⁹ Güel Lola, "Rufino Aldabalde Sacerdote". Pág.35 párr. 2.

duración de la identidad inicial de las entonces Misioneras Evangélicas Diocesanas.

Vida y ocupaciones de las misioneras en los primeros años

Las misioneras, en los primeros años del Instituto, además de gestionar las Casas de Ejercicios y de colaborar intensamente en las actividades que se desarrollan en ellas, tienen otras tareas que marcan su día a día: oración, formación y estudio, labor social en parroquia de los barrios periféricos y zonas rurales, con cursillos diversos de promoción humana para chicas, hogar para chicas, acompañamiento a jóvenes, educación postescolar..., Centros de Formación profesional y ocupacional, trabajo pastoral y profesional, deporte, excursiones, contacto con la naturaleza, talleres de canto, arte, ornamentación, etc. Según las necesidades que se van detectando en cada lugar.

Trayectoria del IMS en esta etapa

Como respuesta a las necesidades de la Iglesia, el Instituto primero va abriendo Casas de Ejercicios en el País Vasco y, posteriormente, dirige y gestiona Casas Diocesanas de Ejercicios tanto en España y en Europa como en diversos países de América y en África (el Congo).

También, desde el principio, colabora activamente en la Acción Católica parroquial, diocesana, rural y urbana:

"...Los apóstoles ejercían un ministerio universal. Estaban en todas partes: en sus casas, se desenvolvían en el anónimo en distintas esferas, predicaban a toda clase de gente... El ejemplo de sus vidas era el más estupendo milagro del cristianismo... Creo que en el siglo XX se debe repetir este espectáculo" 20.

El IMS se multiplicó y extendió la red de Casas de Espiritualidad, además de en las tres Diócesis del País Vasco, a lo largo y ancho de España, en la Península y en las Islas. También en otros países de Europa, Latinoamérica, América del Norte y África.

FECHAS SIGNIFICATIVAS DE LA VIDA DEL INSTITUTO, A PARTIR DEL FALLECIMIENTO DE D. RUFINO:

1945: En Salamanca, se abre una Casa de estudiantes en la calle Álvaro Gil. En Bilbao, se ponen en marcha los Talleres de Arte y en San Sebastián, un dispensario gratuito.

1947: Se inaugura en Madrid, la "Casa de la Calle Zurbano", como Casa de Espiritualidad y Casa de Formación. Aquí se ubica, además, el Centro de Pastoral Bíblico-litúrgico, "BERIT", desde el que se acompañan, también, actividades Ecuménicas que comenzaron antes de la celebración del Concilio Vaticano II, y los Talleres de arte sacro, de orfebrería y de ornamentos.

EN 1947 se abre en Salamanca, la Casa de la Calle Compañía, como primera residencia de un grupo de compañeras IMS, donde se realizan diversidad de actividades: talleres de

²⁰ Cf. "Sean Así" Charla 108, pág. 317.

orfebrería, talleres de formación y producción en confección para jóvenes con escasos recursos, se abre una librería, se trabaja con grupos de estudiantes universitarios, etc.

EN 1949, EL IMS DA EL GRAN SALTO MISIONERO hasta la Misión de Los Ríos en Ecuador²¹, donde llega el primer grupo de ocho misioneras, con la misión de trabajar en la promoción de las mujeres y en



la educación de niños y jóvenes. Llegan a Quevedo, en la Hacienda de San Camilo. Viven en una antigua bananera, situada en la orilla derecha del río Quevedo que, con 5000 habitantes, solo tenía dos escuelas. Ponen en marcha una Escuela Hogar: "Ntra. Sra. de Fátima" y, pronto, otra Escuela en Vinces: Sta. Teresita.

En su dedicación a visitar a las familias, descubren la existencia de muchos enfermos y la inexistencia de todo tipo de recursos sanitarios para su atención. El desarrollo armónico de las personas no es posible sin la atención de la sanidad y sin educación. Esta situación, lleva a la creación en las parroquias de dispensarios médicos.

Pronto se dieron cuenta de la necesidad de sentar las bases para un futuro diferente y, planificaron con las autoridades, la apertura de escuelas para la infancia y otros servicios para la "formación de las mujeres". La preparación y promoción concebidas, no como un privilegio, sino una necesidad y un derecho.

²¹ Cfr. UNO 98, pág. 89 y ss.

Desde las escuelas, se atendió la campaña de alfabetización y la promoción de la mujer popular y, desde las parroquias, labores pastorales.

En Babahoyo y Guayaquil se hacen cargo de la Academia de Corte y confección y, poco después, abren una librería en Guayaquil.

A partir de 1950, se extienden por otros lugares de Ecuador, en Quito, con la Cruz Roja atención a enfermos, el proyecto de "La gota de leche" y el asesoramiento y acompañamiento a las jóvenes ("Acción Católica de empleadas"). También en Riobamba y Ricaurte.

DESDE EL AÑO 1949, SE COMIENZAN A CREAR LOS CENTROS DE FORMACIÓN en barrios periféricos de varias ciudades de España. Las Misioneras se fueron haciendo presentes en diversos ambientes, en el ámbito de la cultura popular, de la educación, en el campo sanitario, rural y obrero. etc.²², respondiendo a las necesidades descubiertas en los territorios, dónde se está presente o reclaman de esta presencia.

Este mismo año, en Girona, un grupo de compañeras, llamadas por el Obispo, se insertan en el mundo obrero, comienzan a trabajar en los locales de una parroquia de la ciudad y continúan en las periferias de la misma, en un barrio de chabolas; trabajan en una fábrica de textil, organizan talleres de costura, ocupándose, también, de la atención sanitaria; y participan en la promoción de movimientos obreros, la JOC y la HOAC. En septiembre de 1950, se abre aquí el centro de formación de jóvenes obreras.

²² Cfr. UNO, n.º 98 "75 años de Misión" (1939-2014).

SE ABRE LA CASA DE EJERCICIOS DE VITORIA Y LOS TALLERES DE ARTE DE ESTA CIUDAD, en el mes febrero de este año. Y en julio, se inaugura la Casa de Ejercicios en la Selva de Campo (Tarragona).

Se comienza a trabajar en el obispado de Salamanca en el mes de septiembre y se abre la casa de Ciudad Ducal (Ávila) donde se desarrollan cursos de formación en invierno para jóvenes procedentes de distintos lugares.



1950: se abre un piso en Roma, dónde temporalmente, algunas compañeras residen mientras estudian y otras realizan trabajos diferentes: Acogida a chicas que llegan, procedentes de los pueblos

a la Estación de trenes Termini, y piso de acogida-residencia para jóvenes; trabajo en oficinas del Vaticano, etc.

En octubre del mismo año, se abre la Casa de Ejercicios de Palma de Mallorca.

1951: en octubre, se abre la Casa de Ejercicios de Gijón (Asturias) y el mismo mes, en Salamanca, se comienza a trabajar en el Colegio Hispano Americano.

1953: se abre la Casa de Ejercicios de Covadonga y los Talleres de arte en Madrid. Ese mismo año se comienza a trabajar en el Barrio de San Pedro de Girona con un centro social y, un año después, este trabajo se amplía en el barrio de Sarriá, también de Gírona.

1954: comienzan los talleres de arte en Gijón (mes de febrero); se traslada la Casa Diocesana de Ejercicios de Vitoria al lugar definitivo, y se comienza a trabajar en el obispado de Orihuela (mes de octubre).

Desde finales de este año hasta enero de 1955, ante la experiencia compartida, por un grupo de sacerdotes y algunas entidades eclesiales, de la dispersión de fuerzas existentes en la Iglesia de España y la necesidad de sumar energías, especialmente en la expansión del mensaje cristiano, comienza a fraguarse la idea de la creación el proyecto conjunto. Y del pensamiento a la palabra y, de esta, a la acción. De aquí, surgió la creación de PPC (Propagada Popular Católica).

LA ESPIRITUALIDAD DE D. RUFINO se manifiesta en la vivencia intensa del encuentro con Jesucristo que le llevan a seguirle, viviendo con actitudes evangélicas y el amor a la naturaleza, desde el espíritu de las Bienaventuranzas.

Transmite a las misioneras, en sus Charlas de formación, los valores y actitudes evangélicas que él vivía con autenticidad. Daba importancia a las celebraciones del Año Litúrgico y a los textos bíblicos del mismo. Estas Charlas están recogidas en el "Sean Así".

"Todo esto vivido en una caridad sin límites: una de las cosas que les he recalcado más y quiero que se distingan mis hijas de especial manera es en lo tocante a la unión y caridad que han de practicar con la mayor discreción".

FORMACIÓN DE NUEVOS MIEMBROS DEL IMS en las Casas de Vitoria, Salamanca y Madrid y, por último, en un piso Valladolid en torno a la Universidad

Esta formación encaminada a la adquisición de criterios válidos para vivir, con la alegría del Evangelio y con amor y cuidado de la naturaleza, la vocación de consagración en el mundo, desde el espíritu de las Bienaventuranzas.



Vivir con la alegría del Evangelio²³

"Saben que muchas veces he apuntado que, dentro de la fisonomía de la misionera, la alegría debe resplandecer como algo fundamental. Si no la tuvieran, quitaría mucho a lo que debe ser la misionera"²⁴.

"La alegría, dentro de la fisonomía de la misionera, es signo de la presencia de Dios en ella, debe resplandecer como algo fundamental, es un factor decisivo en la vida espiritual...es algo característico de los primeros cristianos..." ²⁵

Amor y cuidado de la naturaleza 26

"La misionera debe tener obsesión por hacerse con las mismas disposiciones interiores de la Virgen Madre... Las criaturas y las

²³ Cfr. Tema PFP 2014-2016 sobre Evangelii Gaudium del Papa Francisco: "La alegría en la espiritualidad de D. Rufino".

²⁴ SEAN ASÍ Charla 206. Pág. 258.

²⁵ Cfr. SA pág. 122.

²⁶ Cfr. Laudato Si del Papa Francisco.

cosas eran para ella vestigios de Dios... Hemos de dar sentido divino a las criaturas, que tantas veces nos darán lecciones severas para la vida... ellas realizan la tarea designada por Dios ..." ²⁷

"No se olviden que en el campo todas las criaturas están alabando... y siguiendo las leyes de su Creador... La naturaleza, si tenemos cuidado imprimirá mucha ternura en sus espíritus"²⁸.

El grupo de personas en Formación de Vitoria, realiza una formación teológica, primero en la propia Casa de Formación y, muy pronto, en el Centro de "Cultura Religiosa Superior" (CRS) que, gestionado por el IMS, sus clases son impartidas por los profesores del Seminario. A las clases en este Centro asiste, también, otro alumnado: religiosas y seglares. También, en Salamanca realizan su formación en la Universidad Pontificia de Salamanca.

Desde siempre, en el IMS ha existido preocupación por la formación permanente de las personas incorporadas al Instituto:

"La misionera necesita una formación profunda y continuada. Quien ve una flor en un invernadero puede exclamar: ¡Qué bonita!, pero si la sacan fuera en invierno y con lluvias se tuerce y muere. Ustedes no han de ser flor de invernadero, sino resistentes a los vientos fríos y lluvias, fortaleciéndose precisamente en ellas. Si no serán 'personas' enclenques"²⁹.

²⁷ SEAN ASÍ Charla 120 pág. 119-120.

²⁸ Ídem, Charla 207.

²⁹ Ídem, Charla 149, pág. 180.

Don Rufino tiene la idea de una institución con distintas posibilidades de vinculación

En los primeros Estatutos se habla expresamente de Misioneras Internas (que vivían en grupo, con disponibilidad para responder a los compromisos del Instituto allí donde fuera necesario) y Misioneras Externas, que seguían viviendo en sus ambientes y, también, de personas colaboradoras. Estos tres estilos se vivían ya en la primera etapa.

Al acabar esta primera etapa, las misioneras estaban ya presentes en 15 Diócesis de España y habían llegado a Ecuador a la Misión de los Ríos.

Proyectos y actividades asumidas por el Instituto en 1955

EL 2 DE FEBRERO DE 1955 la Pía Unión de Misioneras Evangélicas Diocesanas se erige canónicamente como Instituto Secular de derecho diocesano, con el nombre de Instituto de Misioneras Seculares y Monseñor Bueno Monreal aprueba los nuevos Estatutos.

En esta etapa, el Instituto comienza a dar los pasos necesarios para adaptar progresivamente su forma de vida a la opción secular. Como consecuencia de ello, la estructura sufre algunas modificaciones: se nombran tres Delegadas (Formación, Apostolado y Cultura) y una Secretaria que, junto con la Directora General, forman la Comisión Permanente. Las

personas del Instituto siguen agrupadas en Casas con una directora que está al servicio de acompañar y coordinar a las personas y las acciones asumidas.

A lo largo de este mismo año, el Instituto asume nuevos compromisos, que se relacionan a continuación:

A partir del mes de enero, el IMS, ante la experiencia compartida con un grupo de sacerdotes y algunas entidades eclesiales, de la dispersión de fuerzas existentes en la Iglesia de España y la necesidad de sumar energías en la expansión del mensaje cristiano, comienza a fraguarse la idea de la creación el proyecto conjunto. Urgidos por la necesidad de pasar del pensamiento a la palabra y, de esta, a la acción. De aquí, surgió la creación de PPC.

Junto con la Hermandad de Operarios Diocesanos, el IMS fue una de las Instituciones fundadoras del Sodalicio³⁰ del que nació PPC ("Propaganda Popular Católica" – "Promoción Popular Cristiana"), creado por decreto del entonces Obispo de Salamanca, Fray Francisco Barbado Viejo, el 27 de octubre de 1955. Cediendo al mismo, su



revista PAX de actualidad religiosa, de donde nace la Revista Vida Nueva de PPC en continuidad con PAX que, por este motivo, sale a la luz con el nº 118³¹.

Sodalicio: figura jurídica que es una asociación de fieles en el modelo más simple del Código y Concordato, entonces vigente.

³¹ Cfr. "Siempre de hoy, 50 años de PPC".

Para el IMS, esta decisión supuso el traslado a Madrid, desde Vitoria, de las compañeras que trabajaban en la misma revista y de los enseres de que disponía para su elaboración y se incorporan al trabajo en otros departamentos de PPC otras compañeras. La Hermandad de Operarios Diocesanos cedieron sus revistas Reparación, de espiritualidad eucarística, y Sígueme de fomento vocacional; la Universidad Pontificia de Salamanca y las Obras misionales.

Poco tiempo después, **PPC da otro paso adelante, crean- do una red de librerías,** extendida por el territorio español. Aquí, también, seis compañeras del IMS asumen la dirección de estas librerías y, otras, forman parte del equipo responsable en distintos lugares. En Cataluña se crean 2 librerías en Barcelona y un kiosco en Girona.

El Instituto sigue vinculado a PPC, hasta que en 1992 cambia su identidad jurídica para convertirse en una sociedad limitada PPC SL, sin perder la identidad de sus principios fundacionales. Proyecto asumido por SM³².

En abril, se abre el dispensario en Gijón y se comienza a trabajar en el Obispado de Vitoria.

En mayo, asume la responsabilidad de gestionar la Casa Sacerdotal de Bilbao.

En el mes de julio, Inaugura la Casa de Salamanca en el Alto del Rollo, con diversas actividades: La Casa de Espiritualidad, "Ntra. Sra. de la Vega"; la Sede del Gobierno del Insti-

³² SM = editorial de los Marianistas.



tuto, que se traslada de Vitoria; una Casa de Formación de nuevos Miembros del IMS, lo que posibilita que las personas que están en este período, complementen su formación en la Universidad Pontificia. Posteriormente, en 1968, también, se

abre aquí la "Residencia Blanquerna" para universitarias.

Posteriormente, se cierra la Casa de Formación y la Residencia Blanquerna y su espacio pasa a ser ocupado como **Casa-Residencia de personas mayores del IMS.** Actualmente, en esta CASA DE SALAMANCA, siguen existiendo dos actividades: **La Casa de Espiritualidad y la Casa de personas mayores del IMS.**

En el mes de agosto, el Instituto comienza a trabajar en el Movimiento de Arte Sacro, con sede en Madrid.

Un mes después, en Huelva, pone en marcha la Casa Diocesana de Espiritualidad y comienza su trabajo en el Obispado.

En octubre: Se abre el **CICF**³³ **en Barcelona**, cuyo objetivo es introducir a la mujer en las corrientes culturales y religiosas actuales, realizando proyectos para su promoción integral.

En el mismo mes de octubre, un equipo de compañeras comienza a trabajar en "La Cruzada del Rosario" del Padre Peyton, con intervención en distintos países de América (Norte y Sur) y en Europa.

³³ CICF Centro de Influencia Católica Femenina.

Mes de noviembre: comienza a trabajar en el Arzobispado de Zaragoza.

Finalizan las iniciativas de nuevos campos de trabajo y compromisos del presente año con la **apertura de la Casa Diocesana de Ejercicios Espirituales de Albacete**, **en el mes de diciembre**.

Durante el AÑO 1956, se asumen los siguientes proyectos y actividades:

- A partir del mes de julio, trabaja con el Movimiento por un Mundo Mejor, en la Casa de la Granja (Segovia) donde se realizan las Ejercitaciones propias de este Movimiento.
- Septiembre: Se abren las Casas Diocesanas de Ejercicios de Orense y de Toledo.
- Octubre: En Zaragoza: La Casa Sacerdotal. En Reus (Tarragona), se comienza una labor social y de promoción cultural con las chicas trabajadoras de las fábricas (Las Sederas) y con su familia. También se abre aquí la librería de PPC.

Año 1957

- Se comienza en Italia el trabajo con la "Misión Obrera" en dos centros, Intra y Novara, con diversidad de actividades y, también, en Francia, en Roubais, con varios proyectos.
- Desde este año hasta 1966, se trabaja en la Cruzada del Rosario en Familia: "La familia que reza unida, permanece

unida", del Padre Peyton. Un plan de evangelización, que se realiza por diversos países de América, Europa y Asía. Participaron unas 25 misioneras, con diferentes equipos itinerantes.

- En el mes Junio, se pone en marcha un Dispensario Parroquial en Albacete.
- En julio, en la Casa de Salamanca, se abre la Casa de Formación de Nuevos Miembros del Instituto.

En el mes de octubre:

- Se abre en Alicante la Casa Diocesana de Ejercicios Espirituales y, también, se abre otra Casa de Ejercicios en Wardrecques (Francia).
- Se pone en marcha en Barcelona la Casa de la C/ Canuda 9, con la librería de PPC. Además, desde este lugar se promueven y realizan otras actividades y es lugar de residencia de un grupo de compañeras IMS.
- En Sabadell un equipo comienza realizar Labor social.
- Se abre el Instituto Filial de Enseñanzas Medias en el Barrio de Ventas de Madrid.
- En Gijón se pone en marcha una Escuela Hogar.
- En St. Denis (París) un equipo comienza su compromiso con un proyecto de labor social.
- En Roma, Acogida de estudiantes y Residencia sacerdotal y trabajo con Movimiento por el Mundo Mejor.

- Comienza en Zaragoza compromiso con el mundo obrero.
- En Almanza (Albacete) comienza un proyecto de intervención social.

Año 1958

Se abren nuevos proyectos en campos diversos, dando impulso al trabajo en barrios obreros, con trabajo socio-educativo y con inmigrantes españoles en países europeos:

- En el mes de enero, un equipo obrero comienza a trabajar en Sabadell, con una intervención socio comunitaria y de pastoral obrera.
- El 2 de febrero, se inaugura la Casa Diocesana de Ejercicios de Santa Cruz de Tenerife.
- Este mismo mes se abre el Instituto Filial de Enseñanzas Medias en el Barrio Oliver de Zaragoza.
- Durante los meses posteriores de este año, el IMS asume directamente o gestionados por Cáritas, la dirección y/o la actividad docente de Institutos Filiales de Enseñanzas Medias en varios lugares:



- Pueblo Nuevo de Barcelona,
- Santa Cruz de Tenerife (tres en los barrios de Taco, Ofra y García Escámez), gestionados por Cáritas.
- Huelva.
- En octubre, se comienza el trabajo con inmigrantes españoles en Béziers, Francia y se abre la Escuela de Asistentes Sociales de San Sebastián, (Gipuzkoa).

Al comienzo del año 1959, se realiza un nuevo cambio en la Estructura del IMS

Con el fin de adaptar la estructura a las situaciones diversas de los lugares donde está presente y responder mejor a las necesidades de la realidad y de las personas en aquel momento. Se agiliza la organización, sin perder la propia identidad y se crean los Centros en las Diócesis de España y en los distintos países, donde existen varios grupos con actividades diferentes. Todo ello, con el objetivo de favorecer el acompañamiento de las compañeras y facilitar la adaptación a cada realidad concreta.

Estos Centros se crean, unas veces, por iniciativa del Instituto y, otras, por demanda de las Diócesis, donde el IMS asume un compromiso pastoral institucional: las Casas Diocesanas de Ejercicios, Centros de Formación Profesional, etc.

Impulso y expansión misionera del IMS en territorios y culturas diferentes

Durante el año 1959 se realizan "nuevas presencias y compromisos" del IMS en distintos países:



En el mes de marzo de este año llegan las primeras compañeras al Congo. Con ello, el Instituto comienza su presencia en África y se responsabiliza de la Casa de Ejercicios Espirituales de los Jesuitas en Kimwenza. Poco después,

otro grupo de compañeras llega al Congo, **reside en Kinshasa** y cada una trabaja, según su especialidad, como profesora, sanitaria, trabajadora social...

Este mismo año, se inaugura la Casa de Espiritualidad "Ntra. Sra. del Quinche" en Ecuador, al servicio de la promoción humana y comunitaria, de la evangelización y pastoral de la Iglesia. Esta Casa, continúa en la actualidad siendo referente del IMS en América Latina. Como señalamos más arriba, el Instituto ya estaba presente anteriormente en Ecuador, en la Región de los Ríos en la Misión de las Diócesis Vascas y en un proyecto socio-sanitario con la Cruz Roja y de pastoral con jóvenes en Quito.

Obispos de distintos países de América, tanto del Norte como del Sur, invitan al IMS a que se estableciera en sus Diócesis.

María Camino aceptó estas invitaciones, para hacernos presentes en los distintos lugares, recordando los afanes misioneros de D. Rufino, que mostraba su deseo de que el IMS se extendiera fuera de España y de Europa:

"El espíritu de las misioneras es universal. Ustedes sean muy fieles al Señor y ya iremos haciendo algo poco a poco, pero ahora sean fieles"³⁴.

También, en agosto de 1959, llegan a Canadá las cinco primeras compañeras para hacerse cargo de la Casa Diocesana de Ejercicios Espirituales en Oxley. En 1961, un segundo equipo se incorpora a este país para estudiar inglés, en un curso intensivo, con la finalidad de llevar la secretaría de la Cancillería Diocesana de la ciudad de London (Ontario).

En el mes octubre, de este mismo año, el IMS se responsabiliza de la Casa de Ejercicios de Nouveau (Francia) y, en el mismo mes, comienza el trabajo en el Seminario Menor de Saturrarán. Además, en octubre del mismo año, se comienza el trabajo en el Arzobispado de Roma.

Año 1960

En mayo de este año, las primeras compañeras del IMS se incorporan al trabajo socio-pastoral con inmigrantes españoles, en Lennep (Alemania).

En el mes de junio, llegan a Erlager, Kentucky, Diócesis de Covington (USA) las primeras compañeras del IMS,

³⁴ Cfr. "Sean Así" Charla 227, pág. 287.

con la finalidad de responsabilizarse de la gestión de la Casa Diocesana de Ejercicios Espirituales, "sin saber inglés, trabajaba calladamente y pensaba que aquello era una preparación para el futuro, y así fue. Tratando de entender la cultura, el idioma y nuestra misión allí"³⁵. También en septiembre, en Covington Kentucky se responsabiliza el IMS del Colegio Mayor Diocesano de Enseñanza Superior. Más tarde, asumen la gestión de la Casa de Ejercicios de Indiana y se van comprometiendo, progresivamente en distintos campos de trabajo.

Este mismo mes del año, en Villetaneuse (Francia), se comienza a realizar un trabajo pastoral social en la parroquia.

El IMS, por iniciativa de la Diócesis de Tenerife, asume la puesta en marcha de la Escuela de Asistentes Sociales (posteriormente Trabajo Social) de Santa Cruz de Tenerife, asumiendo la Dirección y Secretaria de la misma. Finalmente pasa a ser Escuela Universitaria de Trabajo Social, dependiendo directamente de la Universidad de La Laguna.

En octubre de este año, se comienzan tres nuevos proyectos en Andalucía:

- Huelva: Escuela de Formación Profesional
- Sevilla: Barrio de los Pajaritos: Labor social
- Jerez: Pastoral (Casa de Ejercicios Espirituales) y labor social.

³⁵ Cfr. "UNO" n.º 98, pág. 183 "Se hace camino al andar" A. Casanova.

En el mismo mes, también se comienza con otros dos nuevos proyectos:

- Tarragona: Formación de jóvenes obreras
- Salamanca se abre la librería.

Chile recibe en Talca al primer grupo de compañeras del IMS con el fin de asumir la gestión de su Casa Diocesana de Ejercicios Espirituales, cuya inauguración se realiza en el mes de noviembre. Poco después, se van poniendo en marcha otras tres Casas de Ejercicios Espirituales en otras Diócesis de Chile en: Temuco, Santiago de Chile y Curicó, gestionadas por el IMS.

Como en otros lugares, aquí las actividades y compromisos pastorales, sociales, educativos y políticos de las compañeras se van diversificando progresivamente y, como en todo el Instituto, a partir del Concilio, son asumidos a nivel personal.

Año 1961

En el mes de enero de este año, en Biel (Suiza) se comienza el trabajo socio-pastoral con emigrantes españoles en la Parroquia de Santa María.

Hasta el mes de octubre de este año, no sale a la luz ningún proyecto nuevo. Sin embargo, se van proyectando otras realizaciones que se ponen en marcha en este mes:

 La Escuela de Formación Profesional Diocesana de Vitoria.

- Un proyecto social en S. Salvador Valle (Bizkaia).
- En la Isla de la Palma (Canarias): El trabajo de acompañamiento a la juventud y a las mujeres en todas las parroquias de dicha Isla, colaborando en la formación de militantes de los Movimientos Especializados de AC y la Creación de un Centro de Cultura Popular con mujeres adultas. También, la creación de la Casa Insular de Ejercicios Espirituales.
- En Vellenueve, París: Trabajo desde la Pastoral social Parroquial.
- A partir del mes de noviembre, se participa en el Centro de Coordinación de la Cruzada del Rosario en Los Ángeles (USA);
- Por último, en el mes de diciembre, se crea en París, la Oficina de Inmigración Española, que el IMS, promocionó y acompañó.

Año 1962

Desde los primeros días del presente año, se inicia y se va fortaleciendo el compromiso con los inmigrantes españoles en Europa:

- Zúrich (Suiza) que comienza en enero de este año.
- Köin (Alemania) donde comienza y, luego, se va extendiendo y ampliando por otros lugares de Alemania: Lennep (mes de mayo); Lippstadt, Mannheim, Munich y Frei-

burg (en octubre). Aunque se comienza con un trabajo sociopastoral la intervención se va ampliando a otros sectores: en la sanidad y en los Centros educativos.

 Bruselas (Bélgica), también trabajo con Inmigrantes españoles.

Otros trabajos y proyectos iniciados durante este año 1962

- Se comienza el trabajo con universitarios en Santiago de Chile, en el mes de febrero de este año.
- Se inicia una labor socio-comunitaria en Novara (Italia), en este mismo mes, y en el mes de septiembre, en Paruzzaro, también de Italia, se abre la Casa de Oración y descanso.
- En marzo, un equipo del IMS comienza a trabajar en London (Canadá), en las oficinas del Obispado.
- También en marzo, se abre la Casa de Ejercicios Espirituales San Roque, Cádiz.
- Y la Escuela de Formación Profesional en Sevilla.
- Durante el mes de octubre de este año se pusieron en marcha varios Proyectos:

- Se abrió en Bélgica, St. Denis, Casa de Ejercicios Espirituales.
- Comenzó el trabajo en Siles Jaén, participando en la creación y en la primera etapa del C.E.M.A.S (Centro de Estudios de Maestras Auxiliares Sociales) para el desarrollo Comunitario de la Zona del Segura.
- En Madrid, el Centro de pastoral litúrgica "BERIT".
- Residencia de obreras en Ripoll (Girona).
- Programa de acción social en las Planas (Barcelona).

Año 1963

Todos los proyectos y actividades que comienzan en el presente año, se inician en el mes de octubre:

- Se inaugura la Casa Diocesana de Ejercicios Espirituales de Bechí (Alicante).
- Se asume la gestión de la Central Católica en Montpellier (Francia).
- Se comienza el trabajo con inmigrantes españoles en Stuttgart (Alemania).
- Ars Sacra en Barcelona.

Año 1964

- En el mes de enero, se abre la Casa de Ejercicios Espirituales en Temuco (Chile).
- En mayo, apertura de la librería de PPC en Bilbao.
- Agosto, apertura de la librería en Guayaquil (Ecuador).
- Septiembre, apertura de la Casa de Ejercicios Espirituales de Evansville Kentucky (USA).
- En el mes de octubre:
 - Se pone en marcha la Escuela de Asistentes Sociales en la Diócesis de Vitoria.
 - Se inaugura la Casa Diocesana de Ejercicios en Cáceres.
 - Se realiza la apertura de la Residencia de Obreras en Köin (Alemania).

También en este año, 1964, comienza la Colaboración en el nacimiento y formación de los miembros de una Congregación Religiosa de mujeres africanas, en el Congo.

Monseñor Malula, arzobispo de Kinshasa, conocía a las Misioneras que gestionaban la Casa de Ejercicios de los SJ de Kinshasa, su espíritu y estilo, su trabajo y forma de presencia. Más tarde, cuando él quiere fundar una Congregación Religiosa de mujeres africanas, que sean evangelizadoras del Continente, respetando

y respondiendo a la cultura propia, solicita al IMS su apoyo en la formación humana integral de las mujeres de esta Fundación.

Para responder a esta llamada, el mismo año, dos Misioneras comienzan a convivir con las novicias de esta Congregación, siendo acompañantes en la formación humana integral de las mismas, y otras compañeras del IMS les dan clases de distintas materias. Monseñor Malula, junto con ellas, transmite la cultura africana y la espiritualidad propia. Realizan esta misión, durante varios años, hasta que ellas se capacitan y pueden vivir con autonomía su propia Espiritualidad y Misión.

Posteriormente, compañeras de la Zona de USA se comprometen en un barrio negro/pobre de la ciudad de Covington en su lucha por la justicia civil/ social de las minorías negras y, también, comienzan a reunirse con personas de distintas iglesias, con un Proyecto Ecuménico.

También, en este mismo mes, se abre "Ars Sacra" en Barcelona y se comienza el trabajo con inmigrantes en Stuttgart (Alemania).

Además, en este año, el Instituto comienza su presencia y trabajo en el norte de Portugal, respondiendo a la iniciativa de la Diócesis de Lamego distrito de Viseu: Pone en marcha una Escuela de Formación Rural, con residencia para 30 jóvenes.

Año 1965

Compañeras de Ecuador se trasladan a Pereira (Colombia), para asumir la responsabilidad de la Casa Diocesana

de Ejercicios. Compromiso que enseguida se deja. Pero muy pronto, se incrementa el grupo de Colombia con compañeras IMS llegadas de España, que asumen otras tareas pastorales y compromisos en ciudades diferentes: Pereira, Cartagena de Indias y Bogotá, en la pastoral social, caminando con los movimientos populares, la formación y la promoción social y profesional de las mujeres, participando en las Comunidades Cristianas Populares y en el desarrollo de las mismas. Trabajan profesionalmente en proyectos sociales.

Año 1966

Un grupo del IMS llega **desde España a Perú**, respondiendo a la llamada para trabajar en la Pastoral Universitaria, primero en Trujillo, luego en Lima. Más tarde, se colabora en el Centro de Estudios y Publicaciones, (CEP), en la promoción y defensa de los Derechos Humanos y el trabajo en la Pastoral Penitenciaria, hasta 2012.

La presencia del IMS en Brasil tiene un origen diferente. Carmen Panadés, después de haber sido, junto con su familia, inmigrante en este país, regresa a España, termina la Formación y hace su Compromiso en el IMS. Vuele a Brasil en 1969 y forma parte de la Zona de Ecuador. En 1983, varias jóvenes brasileñas comienzan el proceso de "Mutuo conocimiento" y la formación en el IMS. Todas ellas con compromiso en la Pastoral Eclesial y compromiso social y político.

La mayoría de las personas del IMS, que forman parte actualmente de las Zonas de Ecuador, Chile, Colombia y Brasil, son naturales de estos países.

Como hemos descrito anteriormente, y seguiremos narrando posteriormente, el Instituto desde su Fundación, así como las personas vinculadas al mismo, queriendo ser fieles a la propia identidad (Espiritualidad y Misión), con sensibilidad para captar "los Signos de los tempos" ha intentado estar atento para descubrir las necesidades y carencias de las personas y de los grupos, de la sociedad en general y de las distintas zonas geográficas.



El instituto se ha dejado afectar por el dolor de los que sufren pobreza, marginación, desigualdad e injusticia y ha querido responder a ellas, desde sus posibilidades, junto con otras personas, entidades e instituciones.

Durante estos años, la Iglesia, a través de sus instituciones, descubre las carencias de formación integral y de capacitación laboral de la juventud, sobre todo, en los barrios periféricos de las ciudades y de las Zonas rurales, y se compromete con el tema, creando Centros de Formación Ocupacional y Centros sociales para responder a estas necesidades.

Ante esta prioridad, distintas Diócesis solicitan al IMS que asuma el compromiso de colaborar en la puesta en marcha y desarrollo de los mismos.

El Instituto se compromete en el ámbito formativo, social, sanitario, dinamización del tejido comunitario, acompañamiento y formación de los Movimientos Especializados de Acción Católica, educación en el tiempo libre con la infancia y adolescencia. Todo ello, en esta etapa, ha favorecido el desarrollo de diversidad de presencias y de compromisos.

Durante esta época, el IMS en España colabora con el Ministerio de Educación, trabajando en los Institutos Filiales de Enseñanzas Medias y Centros de Formación Ocupacional, que se van creando en algunos barrios de las grandes ciudades, con distintas responsabilidades y formas jurídicas, a fin de facilitar que los hijos de familias económicamente débiles puedan acceder a estudiar Bachiller Elemental, en igualdad de condiciones que otros sectores.

Se ha llevado a efecto, en la mayoría de los casos, colaborando a través de Cáritas. Del mismo modo, se ha realizado con los Centros de Formación Ocupacional.

Aquí solo reseñamos algunos compromisos, institucionales:

Se abren los Centros de Formación ocupacional en Andalucía: Huelva y Sevilla; Barcelona, en el Besós, Institutos Filiales en Barrios de Tenerife, Albacete, Barcelona... Residencia con chicas jóvenes rurales que se trasladan a trabajar en fábricas a las zonas industriales de España o que emigran a Europa, con fines similares: Reus, Girona, Andalucía...; Centros Sociales en Reus, Gírona, Andalucía, también en Alemania. Para ampliar y completar esta información consultar el "UNO" n.º 98 ³⁶, publicado en 2014, en el que aparecen las Crónicas de las Zonas IMS y Relatos personales.

³⁶ Cfr. UNO n.º 98 "75 años de Misión". Para ampliar esta información.

Sensibilidad por el Ecumenismo

El Papa Juan XXIII ya en la Convocatoria del Concilio Vaticano II realizada el 25 de enero de 1959, llama a toda la Iglesia a crecer con una mirada ecuménica y a trabajar esa actitud. Un tema que, luego en el Concilio, es tratado teniendo como resultado el Decreto Unitatis redintegratio. El IMS acoge esta llamada y es sensible para vivir y promover la sensibilización y formación de los cristianos en relación con el Ecumenismo, en sus lugares de presencia y compromisos de trabajo. De modo especial, las Casas de Ejercicios Espirituales y con colaboraciones específicas, por parte de algunas compañeras y en relación con la Comunidad Ecuménica de Taizé³⁷.

El Concilio Vaticano II (1962-1965) clarifica la misión del laicado en la construcción del mundo, promoviendo los valores del Reino³⁸



Durante la realización del Concilio y posteriormente, una de las aportaciones importantes realizadas por el IMS es la difusión de los Documentos que se iban trabajando y aprobando en el mismo. Como la Constitución sobre la Liturgia es la primera aprobada, se trabaja para la formación de los cristianos en esta realidad pastoral. Se apoya y colabora en la edición de los dis-

³⁷ Cfr. Concilio V II- Decreto sobre el apostolado de los Laicos.

Durante este tiempo, M.ª Camino permanece temporadas en Roma, siguiendo de cerca su desarrollo.

cos de Cantos de Lucían Deiss que se graban en la Casa de Salamanca, con la participación efectiva de un grupo de compañeras, junto con miembros de otras instituciones religiosas.

Para responder a esta situación, se realiza un nuevo cambio de la estructura. Se crean las Agrupaciones Territoriales, al frente de cada una de ellas, existe una Coordinadora de Gobierno (CG). De ella dependen las Casas, con una Responsable, que sustituye a la antigua Directora.

Este mismo año, dos compañeras del IMS llegan a Dakar, Senegal, a trabajar en la Nunciatura, respondiendo a una solicitud efectuada al Instituto, por el Nuncio. Permanecen allí más de 10 años, con la cercanía y acompañamiento de la Zona IMS de Canarias, a dónde se trasladaban, en temporadas de descanso.

Trabajo de investigación sobre la persona de D. Rufino. Se constituye una Comisión promotora de dicho trabajo que, durante unos años de esta etapa, comienza a llevarlo a efecto, partiendo de los testimonios de personas que lo conocieron. De estos testimonios, seiscientos se recogen por escrito. Con el rico material de que se dispone: testimonios escritos, testimonios orales y los apuntes personales de D. Rufino, Lola escribe una breve biografía suya: "Don Rufino, sacerdote".

DURANTE LA CELEBRACIÓN DEL CONCILIO VATICANO II, 1962-1965, MARÍA CAMINO ESTUVO TEMPORADAS EN ROMA, viviendo de cerca su desarrollo.

Finalizado el Concilio Vaticano II, el 8 de diciembre de 1965, y motivado por sus orientaciones, en 1966 el Instituto

comienza una reflexión, junto con otros Institutos Seculares y con un mejor conocimiento de la realidad social y eclesial del momento, que favorece e impulsa una profunda transformación.

Se profundiza en las dimensiones de la identidad de los Institutos Seculares y, por tanto, de la vocación IMS: la consagración y la secularidad, con mayor insistencia en esta última dimensión, por estar menos desarrollada anteriormente.

Reflexión que se extiende hasta diciembre de 1968, con la celebración de 1.ª Asamblea General representativa del Instituto

Entonces, se realiza un cuestionario sobre SECULARIDAD, APOSTOLADO Y CONSAGRACIÓN, en cuya respuesta participaron todas las personas incorporadas al Instituto. Las respuestas fueron clasificadas y preparadas por tres comisiones para su publicación³⁹. Teniendo en cuenta lo que aparece en este trabajo y la llamada insistente del Concilio a una renovación personal y comunitaria para que la Iglesia pueda contar con personas cristianas adultas, capaces de asumir la responsabilidad personal, se emprende una revisión de las estructuras actuales del IMS que comienza con una reunión amplia de miembros del IMS⁴⁰.

En esta reunión, se presenta la síntesis de las respuestas y un esquema de la nueva Estructura de Gobierno del IMS,

³⁹ Cfr. UT Omnes n.º 53.

⁴⁰ Cfr. Ut Omnes n.º 55 mayo 1966 Pentecostés – Resumen de la Reunión y esquema de nueva Estructura.

formado por tres Departamentos Centrales: El Departamento Central de Gobierno (DCG), formado por tres personas; El Departamento Central de Formación y Servicio a los Equipos (DCFISE), formado, también, por tres personas y el Departamento Central de Ayuda Personal (DCSP), del que se responsabiliza una persona.

Las personas de estos tres Departamentos Centrales junto a la Responsable General del IMS, realizarán las tareas encomendadas a la Responsabilidad Central del IMS y sustituirán al actual Consejo Central, a partir del 7 de octubre de 1966.

Entonces, se empieza a descubrir el nuevo modo de ayuda mutua: el grupo de convivencia, los Medios de ayuda ("el Equipo" y la "Ayuda personal"⁴¹). En este tiempo, también comienza el ritmo personal de oración.

En el verano de 1968, para facilitar esta profundización, se organizan las primeras Convivencias de Interzonas de todo el IMS, sobre el cambio nacido del Concilio, con el Tema: "Principios fundamentales de nuestra Vocación y Misión".

- Se realizan 16 Convivencias y 475 compañeras participan en ellas.
- En el mes de noviembre de este año, se edita un "Uno Verde" 42, con dos partes:

⁴¹ El Medio IMS de "Ayuda Personal", en los Nuevos Estatutos aparece como "Acompañamiento Personal". Expresión que responde mejor a su finalidad y a la práctica.

⁴² Cfr. UNO Extraordinario: "Principios fundamentales de nuestra vocación y misión". N.º 61.

1. Síntesis de las aportaciones recogidas en estas Convivencias, realizada por el DCFYSE⁴³:

"Porque todo compromiso cristiano arranca del Bautismo, el carisma IMS es una llamada en la fe, a una forma concreta de expresar la exigencia bautismal, a un estilo de vida cristiana, a un modo de ser, "SEAN ASÍ"; vocación específica IMS que la definimos como: Vivir la caridad, síntesis del Evangelio, a través de una consagración a Dios en el mundo y desde el mundo, con un profundo sentido religioso y los matices de: verdad, autenticidad, sencillez, flexibilidad y apertura a los signos de los tiempos..."44.

"Nuestra vocación IMS lleva consigo un sentido de misión específica: ser signo de Cristo Resucitado siendo contagio, fermento, dando testimonio a través de la vida y de la palabra, con un modo de ser, con un estilo de vida cristiana IMS, participando así en la Misión salvífica de la Iglesia, desde el lugar que nos corresponde como laicas consagradas"⁴⁵.

"No se trata de una tarea o de un quehacer común, sino de que cada una, en la tarea concreta que realiza, bien en el trabajo dirigido directamente a la evangelización, bien en un trabajo en el que se pone más en relieve la dimensión temporal y cada una en el medio en que se encarna, según su vocación personal, participa con un espíritu evangélico, en la construcción del mundo y en el desarrollo integral de las personas⁴⁶, según el proyecto de Dios".

Departamento Central de Formación y Servicio a los equipos.

⁴⁴ Cfr. ídem pág. 1.

⁴⁵ Cfr. Ídem pág. 8.

⁴⁶ Cfr. Ídem pág. 8.

Aportación de María Camino Gorostiza en la que, partiendo del pensamiento de Don Rufino sobre nuestro espíritu, manifiesta "Los principios fundamentales de nuestra Vocación y Misión expresados en esta etapa".

"Machaconamente Don Rufino insistía que para realizar nuestra labor era necesario permanecer en el mundo, sin deserciones de ninguna clase..., con sencillez, normalidad y mucha humildad, lo que suponía —en aquel momento— una renuncia a lo que estaba en el ambiente...".

Habla D. Rufino: "En lo que soy más exigente, es en la creación de un espíritu de desprendimiento total y absoluto de las cosas interiores y exteriores... La Misionera no puede tener ninguna frontera que le marque su egoísmo... Una vida en medio de este siglo corrompido por la comodidad... Realmente, nunca deben olvidar que el Señor les pide una tarea seria, tarea de renovación completa, de un despojo absoluto de nosotros, con ello llegaremos a poseer plenamente al Señor" 47.

La reflexión y opción por la secularidad consagrada, estimuló a todo el IMS a replantearse sus tareas y a elegir aquellos lugares de presencia, trabajos y compromisos que mejor hicieran posible una mayor inserción en las realidades temporales.

Se convoca la **PRIMERA ASAMBLEA GENERAL REPRE- SENTATIVA DEL INSTITUTO** que se celebra durante la última semana de diciembre de 1968 y la primera de enero del año siguiente. Se insiste en la participación de todas, se va diseñando una nueva organización estructural del Instituto y la búsqueda y adaptación de nuevos Medios de Ayuda para vivir la Vocación y Misión IMS.

⁴⁷ Cfr. UNO Extraordinario. "Principios fundamentales de nuestra vocación y misión", pág., 13-14.

A partir de este momento, la formación de los nuevos miembros del IMS comienza a realizarse, en muchos casos, sin salir del propio entorno familiar y social. Posteriormente, desaparecen las Casas de Formación de nuevos miembros y éstos realizan su Formación en sus propios ambientes, con convivencias y encuentros largos, organizados a nivel general del IMS.

1.ª Asamblea General Ordinaria, diciembre de 1968

Con la Celebración de la 1.ª Asamblea General Representativa del IMS, realizada este año, comienza esta nueva etapa, en la que permaneciendo fieles al propio Carisma, trata de responder al nuevo momento histórico que está viviendo la sociedad y la Iglesia.

En esta Asamblea se define al IMS como "Instituto Secular de mujeres célibes o viudas, con la finalidad de ayudarse mutuamente a vivir su vocación y misión según los principios fundamentales del IMS".

Los Estatutos, renovados y aprobados posteriormente a esta Asamblea, expresan el modo peculiar de vivir estos principios. Todos sus miembros tienen con el Instituto "un vínculo jurídico y estable⁴⁸.

Las asistentes a esta Asamblea son elegidas como Representantes de su Zona. Por primera vez se realiza una partici-

⁴⁸ Cfr. "UNO Extraordinario".

pación directa de todas las personas del IMS, a través de las Representantes de Zona elegidas para esta misión.

Esto supone para la persona, la disposición y voluntad interna decidida de que el IMS sea su comunidad de pertenencia y de referencia de modo definitivo y, para el Instituto, una entrega a cada uno de sus miembros, proporcionándole los medios necesarios para la ayuda mutua, cuidar y acompañar su proceso de fidelidad a esta vocación y misión específica.

Además, pueden existir en el Instituto personas que, acompañadas por compañeras del IMS, se comprometen a vivir el espíritu del Evangelio, con la espiritualidad del IMS, sin ningún vínculo jurídico.

Se toma, también, en esta Asamblea, el acuerdo de dejar "la comunidad de bienes a nivel institucional" y se encomienda realizar un estudio sobre cómo dar respuesta a la necesidad de previsión social que afecta a los miembros incorporados al IMS con vinculación económica, con anterioridad al mes de octubre de 1968. Una vez realizado este estudio, se crea la Mutua AYA con el fin de dar respuesta a la necesidad de previsión social señalada anteriormente.

Con el fin de hacer posible que todas las personas que forman parte de la comunidad IMS dispongan de la ayuda necesaria para vivir en fidelidad al Seguimiento de Jesucristo desde el propia Carisma, se establecen LOS MEDIOS DE AYUDA: "El Equipo" y "La Ayuda Personal" que, más tarde, cambiará su nombre por "Acompañamiento Personal", expresando una concepción diferente de funciones y del modo

de ejercer este servicio. En los Equipos se utiliza el método de Revisión de Vida.

Varios Equipos, preferentemente de la misma o cercanas localidades, **forman una Zona**, con una **Delegada de Gobier-no** que, más adelante, pasa a ser la **Coordinadoras Zona**. Cambio de nombre que expresa un cambio de las funciones y/o del modo de ejercerlas.

En diciembre de 1970, se realiza una Reunión de Delegadas de Zona con la Comisión Central con los objetivos siguientes: Llevar a efecto los acuerdos que la Asamblea de 1968 encomendó a esta reunión y compartir e intercambiar cómo se están llevando a efecto, en la vida de las Zonas, los acuerdos de dicha Asamblea.

El tema encomendado por la Asamblea a esta Reunión fue: "La previsión social de los miembros del Instituto y la puesta en marcha de la Mutua de Previsión Social, afectando al patrimonio del IMS, que se estime necesario", atendiendo a los riesgos de jubilación, enfermedad y paro, de acuerdo con las orientaciones sociales recogidas en los estatutos correspondientes. Además, la realización y posterior utilización de la cantidad de bienes patrimoniales necesarios para poner en funcionamiento esta Mutua. La ejecución de esta decisión es facultad de la Comisión Central.

En Pentecostés de 1972 se publica el "UNO EXTRAOR-DINARIO", llamado "brillante", por la textura de su portada. Su proyecto tiene el origen en la Asamblea de 1968 que nombró una comisión para elaborar unos nuevos Estatutos del IMS. Durante unos meses, esta comisión trabajó y redactó el proyecto de Estatutos que entregó a la Comisión Central que, según acuerdo de la Asamblea, debía responsabilizarse de ellos. Para su elaboración, la comisión tiene en cuenta algunas aportaciones señaladas por los expertos y, después de este diálogo, redacta el UNO EXTRAORDINARIO.

Para la formación Permanente de los miembros del IMS, a partir de la Asamblea General de 1968 en estos cuatro años, se introducen dos nuevos elementos: Las Convivencias de Interzona y las publicaciones a nivel Central. Se tiene mucho interés en que el mayor número de compañeras participen en estas Convivencias, lugar de reflexión, intercambio y confrontación de los distintos aspectos de la renovación emprendida por el Instituto. El Tema General fue: "La Secularidad Consagrada en el IMS". En 1973, estas Convivencias, fueron sustituidas por seis tandas de Ejercicios Espirituales.

2.ª Asamblea General Ordinaria, 1973

Para la preparación de esta 2.ª Asamblea General, se realizó un sondeo de opinión, entre todos los miembros del IMS para conocer el grado de identificación con el espíritu de grupo. El resultado fue satisfactorio

En esta Asamblea se clarifica y formula la **Opción Funda**mental del **IMS** en tres núcleos:

1. La fe y el Seguimiento de Jesucristo, enraizadas en la comunidad eclesial, manifestando con la vida unas actitudes evangélicas básicas, según el espíritu de las Bienaventuranzas.

"Deben caracterizarse por una intensa vida de fe... Así sus vidas serán fecundas porque Él trabajará en ustedes, a través de ustedes y con ustedes" 49.

2. El Compromiso con la realidad = la Misión

"La vida de ustedes tiene que ser un eco constante de respuesta a la llamada de Dios a la misión que el Señor les confía. Y esto, en cualquier circunstancia.... Piensen que en todos y cada uno de los momentos de su vida tienen gran responsabilidad" 50.

Define la Misión del Instituto, que cristaliza en la "opción por los pobres" y "por la justicia en el mundo". Esta elección exige unos cambios profundos, tanto del Instituto como tal, como de cada una de las personas que pertenecen al mismo.

3. La Comunidad IMS

"Que sean entre ustedes una misma cosa. Cuando alguna de ustedes le aflige algo, compartan entre ustedes su pena... Sean delicadas en grado sumo, para que nada pueda herir, molestar o desagradar. Que sean una verdadera familia"⁵¹.

El compromiso con la comunidad IMS se realiza en una comunidad concreta, la Zona. Por el hecho de ser comunidad, nos debemos una ayuda mutua y nos comprometemos a usar unos "Medios de ayuda".

La vinculación al IMS responde a la decisión de vivir de forma solidaria la secularidad consagrada de una manera estable y total. Tiene que manifestar al mundo una vivencia del Evan-

⁴⁹ Sean Así Charla n.º 113.

⁵⁰ Ídem Charla n.º 172.

⁵¹ Ídem Charlas n.º 74, 232...

gelio, según el espíritu de las Bienaventuranzas, respondiendo a los signos de los tiempos, tal como se expresa en los Estatutos.

La secularidad se define como: "estar enraizadas en la comunidad humana, cuyas posibilidades y limitaciones debemos asumir y compartir, crítica y responsablemente, desde nuestra opción fundamental".

Para ser coherentes con la vivencia de la secularidad, es necesario: el análisis de la realidad, de modo continuado, el compromiso transformador y liberador de la misma y la opción por los pobres. Todo ello, "luchando contra las causas de la injusticia que oprimen a las personas y mostrándoles que, en la acogida a Cristo Salvador, está la plena liberación".

La opción por los pobres asumida en el IMS, implica el compromiso con la transformación de la sociedad hacia otro modelo más coherente con los Valores del Reino: la justicia, la paz, la dignidad, igualdad y participación de todas las personas, el cuidado del medio ambiente.

"Nosotras queremos vivir este sentido de liberación optando por los más oprimidos y marginados que son los pobres"52.

La adhesión al IMS se concreta en la aceptación y obediencia a los criterios y normas directrices establecidas en la Asamblea General, a través de los cauces que ella misma establezca⁵³.

En esta Asamblea, se buscan unas herramientas que ayuden en el proceso de Formación Permanente. La Revisión de

⁵² Asamblea 1973, pág. 26.

⁵³ Cfr. Asamblea 1973, pág. 18.

Vida en equipos pequeños, el estudio del Evangelio, la mirada creyente de la realidad y su análisis crítico desde las necesidades de los pobres, el estudio y profundización en los documentos de la Iglesia, en especial la DSI, son mediaciones que las personas y los grupos del IMS utilizan y que marcan su "forma de ser y de estar".

Don Rufino quería que la vida de la Misionera estuviera afianzada en el Evangelio:

"Deben dar culto al Evangelio, y no pueden nutrir su espíritu más que con las cartas de Dios. Son misioneras del Evangelio y, por eso, tienen que amar con especial predilección las Sagradas Escrituras. Así tendrán un conocimiento auténtico, no parcial, de Cristo, del Evangelio"⁵⁴.

También, esta Asamblea adopta el acuerdo de refrendar⁵⁵ y ratificar la validez de la decisión tomada por la Reunión de Delegadas y Comisión Central, celebrada en diciembre de 1970, legalizando así la aprobación hecha en la misma de los modos de previsión social para los miembros del IMS:

"Los miembros del IMS pueden concertar, a través del Instituto, la cobertura de todos los riesgos o solamente la prestación de jubilación".

Diciembre de 1973: Reunión de Delegadas y Comisión Central

En la "Reunión conjunta de Delegadas y Comisión Central, convocada por ésta última...", establecida en la pasada

⁵⁴ Sean Así, Charla 237, pág. 307.

⁵⁵ Cfr. Ídem, pág. 55.

Asamblea 1973⁵⁶ se tratan los siguientes puntos: **1**. Compartir la vida de las Zonas en relación con vivencia de las tres dimensiones de la Opción Fundamental en el Carisma para los años posteriores.

En relación con el segundo punto, clarificación de algunos términos de los textos: "Optar por los pobres es tomar una postura clara y definida por la liberación integral de *las personas* y por la construcción de una sociedad nueva. Adoptar unos criterios de base a la hora de participar en la transformación de la sociedad. Todas, en los distintos lugares y formas de vida, hemos de tener la misma meta, unas mismas actitudes, un mismo punto de referencia: la opción por los pobres según el espíritu de la Asamblea.

Año 1974. En el mes de abril del presente año, la Comisión Central con el fin de llevar a efecto una decisión de la anterior Asamblea General del Instituto, convoca una Reunión con el objetivo de analizar la situación actual del Plan de Formación de nuevos miembros del IMS, compartir una mirada de futuro en relación a este tema y establecer el proceso a seguir con un Proyecto de futuro en relación a este tema.

En esta reunión estuvieron presentes, junto con la Comisión Central, las Formadoras existentes, representantes de las jóvenes que están en etapa de Formación y algunas compañeras del IMS no implicadas directamente en esta misión.

⁵⁶ Cfr. Asamblea 1073, pág. 41-42.

Temas de las Convivencias de Interzona en este período

1974-1975: Revisión y potenciación de la dimensión comunitaria de la vida de fe.

1975-1976: Reencontrar hoy la opción evangelizadora, que se exprese en dos polos: la acción liberadora y el anuncio de Jesucristo.

1976-1977: "La Comunidad". Relectura de la Palabra.

Las sucesivas Asambleas continúan abordando temas relacionados con la fidelidad al Carisma y modifican aspectos de la estructura para una mejor adaptación del IMS a las exigencias de la Misión, teniendo en cuenta tanto las situaciones personales, como las sociales y eclesiales del momento. Como consecuencia de ello, cada una de las compañeras se van comprometiendo, laboral y profesionalmente, y en distintas organizaciones: sindicales, políticos, vecinales, profesionales, culturales, ambientales y en distintos dinamismos pastorales, tales como Cáritas, Migraciones, Manos Unidas, Justica y Paz, Catequesis, etc.

3.ª Asamblea General Ordinaria, 1977

En ella, se pone el acento en dos temas fundamentales: 1) **El compromiso con la realidad y pluralismo**, definiendo los elementos del modelo de "personas nuevas" que, con nuestro compromiso, queremos hacer crecer⁵⁷ y 2) **La comunidad IMS.**

⁵⁷ Cfr. As. 1977, pág. 13 y ss.

"Entendemos que lo esencial del sentido comunitario está en compartir la fe y la misma vocación y misión. Como consecuencia de ello, se da la ayuda necesaria a todos los demás niveles, con una interrelación que se basa en la entrega de lo que cada una es y tiene, sintiéndose acogida en profundidad por el resto de las compañeras".

El IMS se define como una comunidad de fe que, unida por una misma vocación (Opción Fundamental), se compromete a vivir solidariamente, participando en el desarrollo, actualización y continua renovación del Instituto" 58.

Nuestra Opción fundamental nos exige "un firme compromiso de lucha contra las causas de la opresión para lograr un nuevo tipo de hombre y de sociedad".

En esta Asamblea, se comparten experiencias y dificultades relacionadas con el pluralismo ideológico, reflexionando sobre esta realidad en la Comunidad IMS, el compromiso personal y comunitario con la Iglesia y las dificultades para aceptar realidades eclesiales que, a veces, presentan un rostro ligado a determinada ideología de poder y de dominio. Además, se abordaron las diferentes maneras de entender el compromiso en y con la Iglesia.

Plan de Formación Permanente

También, en ella, se toma conciencia de la importancia de un Plan de Formación Permanente unificado y se establece lo

⁵⁸ As. 1977, pág. 32.

que es común y obligatorio para todas las personas del IMS. Desde este Plan, que se evalúa anualmente en las reuniones de Coordinadoras de Zona con la Comisión Central, se ha profundizado en los aspectos fundamentales del Carisma: el seguimiento de Jesús, el compromiso con la realidad y la Comunidad IMS, incidiendo, de modo especial, en los aspectos que se descubren necesarios en esta época.

Se crea la Secretaría de formación compuesta por tres personas que, junto a la Comisión Central, tiene como objetivo elaborar y poner en marcha el Plan de Formación Permanente y su dinamización, elaborando los temas, la metodología a aplicar y la recogida de los acuerdos, interrogantes y sugerencias a partir de lo tratado. Se elabora una ficha que facilita la recogida de los aspectos señalados.

El PFP se realiza a través del trabajo personal, la puesta en común y la contrastación en los Medios de Ayuda, las reuniones periódicas en cada Zona, la participación en las Convivencias Interzona, organizadas anualmente por la Comisión Central, la ayuda de personas especializadas en cada tema a tratar y las publicaciones propias.

"El germen sembrado por Don Rufino contenía algo nuevo en la historia de las fundaciones femeninas: contenía un principio de flexibilidad, de adaptación, de libertad. No quiso dejarlo todo previsto y atado, al contrario: 'No se aten a la letra de lo que les digo', repetía. 'Respondan a la necesidad actual en que vivan, que para eso son. Prescindan de lo accidental'59.

⁵⁹ Güel, Lola, "Rufino Aldabalde Sacerdote" pág., 35, párr. 3.

'Tienen que tener un espíritu muy ágil para las necesidades actuales; de lo contrario, el espíritu se aprisiona y se harían inútiles'"60.

En el año 1978 se realiza el segundo borrador de los nuevos Estatutos.

Tema de las Convivencias en este período:

- 1978 1979: "La Iglesia" y 2.ª parte de la Relectura de la Palabra
- **1980 1981:** La fe. Se hace un replanteamiento sobre la inserción en la Iglesia local.

4.ª Asamblea General Ordinaria, 1981

Tiene como tema de fondo: "La vivencia de nuestra misión en el compromiso con la realidad". En ella se profundiza fundamentalmente en dos temas que configuran la identidad del IMS:

- Caracteristicas que ha de tener hoy nuestro compromiso con la realidad para que sea coherente con nuestra Misión IMS.
- Cómo vivir en las circunstancias actuales la comunión con la Iglesia.

⁶⁰ UNO PENTESCOSTÉS, pág. 32, Nota 19.

El tratamiento de cada uno de estos dos temas, tiene dos apartados:

- Los logros y dificultades más significativos que se han detectado en la vivencias de los aspectos tratados en el tema.
- Los acuerdos de la Asamblea que deben servir de referencia para todo el Instituto, en la contrastación de la coherencia de nuestra vida.

Relación, intercambio y apoyo entre y con los grupos IMS de América

Desde que el IMS se hizo presente en América, tuvo el objetivo claro de que los grupos de los distintos países no vivieran aislados. Anteriormente a este año, existen experiencias de los encuentros realizados con presencia de las compañeras que viven y están comprometidas en los distintos países de América, tanto del Norte como del Sur, con el fin de intercambiar la vida para unificar criterios, teniendo en cuenta las distintas culturas y realidades, en relación estrecha con la Comisión Central.

Con estos antecedentes, en esta Asamblea de 1981 nació, a modo de experiencia, el Equipo Latino Americano, ELA: "Estructura Intermedia entre América y la CC", con el objetivo de hacer de puente entre Europa y América, con los siguientes objetivos:

1. Unificar criterios de actuación en la vivencia de la O.F.

- 2. Coordinar el Plan de formación.
- 3. Coordinar la preparación y asimilación de la Asamblea.
- 4. Evaluar en las zonas la realización de sus objetivos y el funcionamiento de los medios.

Medios con los que contó:

- Reuniones periódicas entre sí, con las Zonas y con la Comisión Central.
- Comunicación escrita.
- La financiación.

Temas de las Convivencias de América, durante estos años:

- 1982-1983: Comunidad eclesial y sacramentalidad.
- 1983-1984: El seguimiento de Jesús.
- 1984-1985: La Comunidad.

5.ª Asamblea General Ordinaria 1985-1986

Esta Asamblea se realizó en dos partes. Una primera en agosto del año 1985 y la segunda, en marzo de 1986.

El tema central de la misma fue la aprobación del texto de los nuevos Estatutos IMS, que fue aprobado. En este texto aprobado, aparecen tres elementos diferentes que, mutuamente se complementan y que se necesitan de algún modo.

Un primer elemento, que podríamos llamar "central" y, no solo por el lugar que ocupa, en el centro de las páginas de la publicación, sino porque es la forma en que se intentan expresar las motivaciones y el contenido de nuestro compromiso en el IMS hoy, en cuanto a su espíritu y a la organización y estructura. En esta parte central, están recogidos y fundamentados los textos aprobados por la Asamblea General de 1968 que han sido la base de este trabajo, enriquecido por la vida de los años posteriores.

El segundo elemento de esta redacción son las notas que aparecen en el pie de algunas de las páginas. En ellas se recogen las actitudes, los rasgos característicos que D. Rufino quiso que las Misioneras viviéramos y que hoy siguen siendo auténticamente válidos, aunque haya que adoptar algunas formas de expresión y distintas manifestaciones.

El tercer elemento, lo constituyen las citas de la Sagrada Escritura y del Concilio Vaticano II, que son la fuente y el fundamento de todo lo demás⁶¹.

El sentido último, su opción fundamental, que da sentido a la comunidad IMS, es el Seguimiento de Jesucristo en consagración secular, según el espíritu de las Bienaventuranzas, partiendo de la realidad, optando claramente por los pobres, la transformación profunda de las personas y de la

⁶¹ Cfr. UNO Extraordinario – Pentecostés 1972.

sociedad... la autonomía de lo temporal... con unos proyectos concretos de persona y sociedad, utilizando como mediaciones para caminar en la búsqueda de unos sistemas que puedan favorecer la realización de los mismos.

Al finalizar la votación de los textos de los Estatutos aprobados en esta Asamblea, se somete a votación, también, como apéndice, el texto siguiente:

"El IMS para atender mejor la relación con las personas que participan de su espíritu y desean colaborar en su Misión, promoverá una Asociación de Fieles, constituida según el Derecho de la Iglesia, abierta a cuantas mujeres se comprometen con sus fines, de acuerdo con lo determinado en sus propios Estatutos"62.

La Comisión Central, junto con cuatro personas dispuestas a emprender esta alternativa, trabajaron esta posibilidad, pero no llegó a efectuarse.

En la publicación de la segunda parte de esta Asamblea aparece una reseña de la Historia del IMS, hasta este momento, y los temas tratados en las Asambleas realizadas anteriormente⁶³.

Se dedica, también, un espacio de tiempo a detectar en común las nuevas pobrezas y marginaciones existentes en la realidad que amplían el horizonte de la Misión del IMS. Además, se toma conciencia de la necesidad y obligación que tenemos de transmitir nuestro Carisma como don recibido.

⁶² Cfr. Asamblea 2.ª Parte, marzo 1986, pág. 46-47.

⁶³ Cfr. Asamblea 2.ª Parte, 1986, pág. 9-15.

Finalizada esta Asamblea, un grupo de compañeras IMS de distintas Zonas geográficas y, por tanto, de Zonas IMS diferentes, se "autoconvocan" informalmente, para seguir intercambiando sobre cómo vivir la secularidad y su visión de la identidad del Instituto. Grupo que, posteriormente siguió reuniéndose, con el nombre "Grupo de Madrid."

Otro tema, tratado en la misma Asamblea, fue la Evaluación del cumplimiento de los objetivos del "ELA" (Equipo Latino Americano). Por la imposibilidad de alcanzar los objetivos trazados al poner en marcha esta experiencia, se toma la decisión de dar por finalizada la misma.

En 1987, el IMS presenta a Don José Mª Larrauri, Obispo de Vitoria, para su aprobación, los nuevos Estatutos elaborados, con el fin de adaptar la vida del Instituto a las orientaciones del Concilio Vaticano II. El Obispo de Vitoria los aprueba a título experimental.

ENCUENTROS CON JÓVENES

Al final de esta década y en la próxima, se han programado y realizado diversas actividades con jóvenes en distintos territorios de la geografía española, en los meses de verano (Castilla, Cataluña, la Mancha, Tenerife,...) con el fin de facilitarles, un espacio de encuentro personal y con otros jóvenes, en la naturaleza, como ayuda para descubrir el sentido de su propia vida, dotarles de herramientas que puedan utilizar para elaborar su proyecto de vida y acompañarles en el proceso de discernimiento evangélico.

Se destacan los Encuentros: "Toma la vida en tus manos", realizados en la Peña de Francia (Salamanca, 1989); Albacete (La Terrera); Lérida (Tarrés); Olot (Girona 1994), y "Para cambiar el mundo desde dentro", durante varios años, Encuentros de fin de semana, en Fasnia-Las Eras y Realejos (Tenerife). También: "Grupos de discernimiento y de "Proyecto de vida".

En noviembre de 1989, se celebra en Vitoria el 50.ª aniversario de la Fundación del IMS.

Celebración que se realiza en el Seminario de Vitoria, donde D. Rufino se formó y luego ejerció su ministerio como Director Espiritual del Seminario Mayor. En esta Celebración participa María Camino con una representación grande de compañeras del IMS de distintos lugares, así como Obispos de España y sacerdotes que fueron discípulos de D. Rufino.

Durante esta etapa, el Instituto celebra 8 Asambleas Generales.

En 1990, realizados los trámites previos necesarios, el Instituto solicita a la CPVCSVA su Aprobación Pontificia con los Estatutos aprobados en 1987. En respuesta a esta solicitud, la CPVCSVA, plantea al IMS la necesidad de rectificar algunos de los artículos de los Estatutos presentados, con el fin de adaptarlos al nuevo Código de Derecho Canónico.

Este año se publica la "Refundición de Asambleas 1968-1990".

6.ª Asamblea General Ordinaria, 1990

Se realiza en el marco de los 50 años de historia del IMS, en medio de un mundo convulso y fragmentado, en el que estamos llamadas a vivir, colaborando con otras personas, para transformarlo. Profundizando que "En la acogida a Cristo salvador está la plena liberación" (Est. Art. 21)⁶⁴.

Como expresa la Comisión Central en la presentación de la Asamblea: "Esta Asamblea cobra su sentido en medio de este mundo y a la luz de la misión que hemos de vivir dentro de él. Se trata de plantearnos, con toda profundidad y honradez, nuestra opción con su riqueza plural de manifestaciones y el apoyo comunitario que la hace posible. El talante que nos debe guiar en estos días nos lo señaló D. Rufino hace 50 años:

"La Misionera tiene que vivir en cada instante con la mirada puesta en el futuro, con verdadero sentido de responsabilidad. No solo seré yo responsable de la obra que tenemos entre manos, también ustedes, serán juzgadas como vinculadas que están a ella"65.

Sin embargo, las manifestaciones y propuestas plurales son entendidas a veces, por parte de las distintas concepciones, como antagónicas, no como riqueza, desde la Misión y Visión común. Lo que ha supuesto sufrimiento para todas.

⁶⁴ Cfr. Asamblea 1990, pág. 19.

⁶⁵ Cfr. Asamblea 1990, pág. 7.

Aunque el trabajo de la misma, se centra fundamentalmente en el tema de la Transmisión del Carisma, previamente, se tratan los temas siguientes⁶⁶:

· Unidad y pluralismo

La vivencia de la Opción Fundamental da a las personas del IMS un estilo específico, que se vive en pluralidad de formas, según los diversos ambientes, culturas, profesiones y contextos históricos en los que se mueven. Se profundiza en este tema con el fin de contrastar las divergencias surgidas.

El IMS tiene una presencia significativa en distintas instancias de la sociedad civil. Se manifiesta que todos los compromisos son válidos, tanto en plataformas cívico-sociales como eclesiales, siempre que el horizonte sea la dignidad de todas las personas, la justicia, la paz, los valores del Reino y el uso de medios coherentes y pacíficos.

Se analizan y disciernen los nuevos retos que plantea la realidad actual y cómo afrontar y asumir la diversidad en un mundo plural.

Se consideran, además como retos importantes, los signos de esperanza que surgen en el pueblo oprimido que se organiza para liberarse y la progresiva toma de conciencia de la mujer.

Los compromisos que se deriven de nuestra respuesta a los retos del mundo actual, deben ser discernidos comunitariamente en los Medios propios del IMS, revisando nuestra vida

⁶⁶ Cfr. Asamblea 1990, pág. 11-14.

para ir respondiendo a los Signos de los Tiempos, desde nuestra vocación propia, allí donde estamos, cómo estamos y por qué estamos.

· Comunidad que envía

La comunidad adquiere su sentido último cuando envía a sus miembros a construir el mundo, desde los valores del Reino. Se desarrollan los elementos imprescindibles a potenciar para el crecimiento personal y comunitario.

El convencimiento de vivir una misma vocación y misión, y el hecho de que la misión de cada una es parte de la misión común, crea entre nosotras corresponsabilidad y la solidaridad necesaria para hacer posible la ayuda.

Tomamos consciencia de elementos imprescindibles a potenciar entre nosotras para ayudarnos al crecimiento personal y comunitario y a vivir la fidelidad en libertad⁶⁷.

Constitución de grupos

El pluralismo que vive el IMS a todos los niveles, permite también la existencia de grupos para dar respuesta a las necesidades que se planteen de cara a la Misión. Estos grupos no sustituyen al Medio ni a la Zona, como lugares de contrastación. Para su constitución han de tenerse en cuenta unos criterios, según el acuerdo de esta Asamblea. ⁶⁸

⁶⁷ Cfr. Asamblea 1990, pág. 15.

⁶⁸ Cfr. Ídem, pág. 12-13.

Composición de la comisión central⁶⁹

Esta Asamblea, estudia y valora la composición actual de la Comisión Central, formada por 7 personas, renovables, parcialmente cada cuatro años (una vez tres de sus miembros y la siguiente los cuatro restantes). Una vez realizada ésta, se toma el acuerdo siguiente:

- La Comisión Central estará formada por cinco personas que cambiarán a la vez, cada cuatro años.
- La elección se realizará durante el año previo a la Celebración de la Asamblea General Ordinaria.
- Los miembros elegidos participarán en la Asamblea con voz, pero sin derecho a voto.
- La nueva Comisión Central asumirá su servicio, una vez finalizada la Asamblea General.

Transmisión del carisma⁷⁰

El Carisma IMS es un don que el Señor hace a la Iglesia en función del Reino del que la Iglesia es signo en medio del mundo. Carisma que se nos ha dado gratuitamente y no nos pertenece, por lo que hemos de ofrecerlo también gratuitamente. Estamos convencidas de que sigue siendo válido en

⁶⁹ Cfr. Ídem, pág. Pág. 25.

⁷⁰ Cfr. Ídem, pág. 19-22.



el mundo actual como respuesta a los jóvenes, aunque sea poco comprendido en algunos ambientes.

Nuestra vida en medio del mundo, con una opción clara y comprometida, es ya una llamada para que las personas que nos rodean, puedan llegar a preguntarnos por el sentido de nuestra vida.

Hemos de explicitar el sentido de nuestra vida, también a través de la palabra, dando razón de nuestro seguimiento a Jesús, desde una opción por los pobres y del hecho de compartir esta vocación con una comunidad de referencia (el IMS) con la que nos solidarizamos mutuamente y discernimos nuestra respuesta.

Las jóvenes hoy están necesitadas de un acompañamiento solidario desde el Evangelio, en la realización de su proceso de maduración en la vida y en la fe y en la construcción de su proyecto personal de vida. Nuestra respuesta les ofrece una posibilidad de realizarlo.

El Carisma que hemos recibido toma cuerpo en la Comunidad y se hace historia en la Institución. El IMS se siente impulsado a continuar esta historia, y desde esta perspectiva, nos planteamos la necesidad de realizar un proyecto institucional.

Proyecto que, lógicamente, debe plasmarse en un programa y con unos medios adecuados para llevarlo a efecto.

OTROS HECHOS SIGNIFICATIVOS A PARTIR DEL AÑO 1990

La CC convoca a las zonas de América a la celebración de los 50 años del IMS en Ecuador, con la presencia de María Camino. Aunque en la etapa anterior se realizaron encuentros entre las compañeras IMS de los distintos países de América, en este Encuentro nace la inquietud de retomar los mismos, de modo programado, con el fin de establecer una coordinación efectiva.

Desde este momento, se ponen en marcha los **Encuentros Interamericanos** de forma estable. Se concretan los objetivos generales, la periodicidad de los mismos y se trazan las líneas generales de la metodología de trabajo.

Objetivos:

- Potenciar el encuentro entre las personas y las zonas de América.
- Avanzar en la profundización y actualización de la Espiritualidad propia del IMS, con mirada de fe, desde la inculturación en las distintas realidades socio-políticas, culturales y eclesiales de los distintos países, a fin de favorecer una mayor cohesión entre los distintos países y Zonas, el enriquecimiento mutuo y potenciarnos para la Misión.
- 3. La preparación y coordinación de estos encuentros, será participativa de forma rotatoria, por parte de las Zonas junto con la Comisión Central.

Año 1991

Durante el mes de agosto, la Comisión Central con la Comisión de Formación de Nuevos Miembros organiza, a nivel general, un campamento de verano para jóvenes de diferentes lugares, donde compañeras IMS están presentes.

Año 1992

I ESCUELA SOCIAL DE FORMACIÓN DE VERANO CON JÓVENES

Se realiza en Salamanca, ubicada en la entonces Residencia Universitaria, organizada por el IMS, durante la primera semana de agosto, con el tema: "Entérate, Europa también eres tú", con la participación de 70 jóvenes (mixto) de 18 a 30 años, de diferentes lugares de España.



Este mismo año, compañeras de la Zona IMS de Colombia, comienzan en el Codito de Bogotá la creación de la Cooperativa CO-PEVISA con un grupo de mujeres. Sigue siendo en la actualidad, el marco jurídico de trabajo de los proyectos de intervención, desarrollo

social y la promoción de valores, de toda esta Zona muy marginada.

Año 1993

Este año, en el mismo mes de agosto y lugar que la anterior, se realiza, también con una amplia participación de jóvenes, la "II ESCUELA SOCIAL DE FORMACIÓN DE VERANO", bajo el lema: "ENTÉRATE, EUROPA TAMBIÉN ERES TÚ". Con el fin de ofrecer una información participativa sobre aspectos de lo que será nuestro futuro inmediato porque el 1.º de enero de este año comenzó la era del Acta Única de Europa.

Este mismo año, 1993, SE REALIZA EL PRIMER EN-CUENTRO INTERAMERICANO DE LA ETAPA ACTUAL.

Participan dos miembros de la Comisión Central y tres expertos en la materia de distintos países (Colombia, USA y Ecuador)

Objetivo:

- Reflexionar sobre los nuevos desafíos del mundo actual.
- Adquirir herramientas que nos permitan una mayor comprensión de nuestras realidades.
- Buscar caminos para dar respuesta en la misión-compromiso a los nuevos retos de la sociedad y de la Iglesia.

Temas:

- La globalización y sus efectos en A.L. El "Neoliberalismo".
- Relectura teológica de la realidad, desde el Carisma IMS.

Año 1994: ESCUELA SOCIAL DE FORMACIÓN DE VERANO CON JÓVENES

Se realiza en La Casa de Salamanca, del 24 al 31 de julio del presente año, con el tema: ¿ES POSIBLE LA SOLIDARIDAD? ¿EN QUÉ MUNDO TE DEBATES?

Objetivos:

- Facilitar un marco de encuentro-reflexión, profundización.
- Creer en la persona, forjar nuevos valores.
- Descubrir la solidaridad como opción de vida.
- Encontrar nuevas formas de vivir la solidaridad.

7.ª Asamblea General Ordinaria, 1994

El tema Central de la misma es **la Comunidad** y los nuevos retos que la sociedad nos plantea. Junto a ello, se reflexiona sobre cuáles son los medios más adecuados que esos retos exigen a la comunidad IMS, como herramientas que faciliten, ayuden y potencien la respuesta más evangélica a los mismos, como camino de transformación social en la construcción del Reino.

La introducción de la misma tiene de marco un texto que M.ª Camino dirigió a cada una de las personas del IMS:

"Te invito a que pienses el lugar que ocupan en tu vida las Bienaventuranzas. Nuestras armas tienen que ser sobrenaturales. Nuestra fuerza, sabernos en las manos de Dios (...). El

mundo va evolucionando, pero lo accidental no puede cambiar lo fundamental de nuestra misión. Si nos limitamos a realizar empresas humanas sería el mayor fracaso"⁷¹.

Teniendo de fondo el Art. N.º 23 de los Estatutos, se trabaja, profundiza y obtienen acuerdos sobre, los diversos elementos de la Estructura que tienen el objetivo de ayudar a vivir en coherencia con nuestro SER COMUNIDAD, DE PERTENENCIA Y DE REFERENCIA. Así como de otras experiencias (La Tercera edad) y servicios a personas de la Comunidad (Casa de Salamanca – Casa de Acogida para compañeras del IMS mayores).

Previo a la Asamblea, se trabaja en las zonas el tema objeto de debate: **la Comunidad.** Su ponencia es aprobada en la misma.

"La tercera edad"72

Dada la situación actual del IMS, con porcentaje elevado de personas en edad de jubilación, se ve necesario tratar este tema en la presente Asamblea.

Se han valorado positivamente experiencias de las Zonas que reflejan como las personas mayores están integradas en todos los aspectos de la vida, aportando los valores propios: serenidad, comprensión, experiencias, esperanza...

⁷¹ Cfr. Introducción de M.^a Camino a la As. 1994.

⁷² Cfr. Asamblea 1994, pág. 19-20.

Se considera importante que cada una de nosotras y todas afrontemos esta etapa de la vida con realismo, aceptando las propias limitaciones, sabiendo valorar las posibilidades que tenemos para vivir la Opción Fundamental en cada situación, fomentando en el IMS el sentido de corresponsabilidad.

En cuanto a las formas de vida, cada persona decidirá, en contrastación con su Medio y Zona, el lugar donde residir cuando se vaya haciendo mayor, sin posibilidad de una vida autónoma, evitando en lo posible el desarraigo.

En las Zonas, se buscarán las soluciones más apropiadas. Si el problema excede a las posibilidades económicas de la persona y/o de la Zona, será la Interzona (si existe) o, cuando no sea posible contar con otras posibles soluciones que ofrezca la sociedad, el Fondo de Solidaridad, de forma subsidiaria, dará respuesta a las necesidades de la persona, como una alternativa más.

Ante la propuesta hecha por varias Zonas a esta Asamblea de abrir la Casa de Salamanca a todas las personas del IMS que lo necesiten, independientemente del tipo de contrato que tengan, se acuerda encargar a la Comisión Central hacer un estudio jurídico y económico de la viabilidad del proyecto.

La Asamblea delega en la próxima Reunión de Representes y C.C. la resolución de este tema.

Retos que nos plantea el mundo en este tiempo

Descubrimos que hoy tenemos que seguir insistiendo y dando prioridad a los retos siguientes:

- La pobreza (existencia de un empobrecimiento progresivo) y la solidaridad que, para nosotras, es una llamada y reto verdadero.
- Migraciones a nivel mundial nos debe afectar a nivel personal y comunitario.
- La mujer desde su condición de marginación.
- Los jóvenes, situación de paro y trabajo precario.
- La ecología. Reparto desigual de los recursos naturales. Crecer en sensibilidad por el cuidado y conservación de la naturaleza.

También, se trabaja sobre los valores que tenemos que potenciar hoy:

- · La dimensión trascendente de la persona.
- La solidaridad que nos exige una mayor austeridad para compartir más, el uso cristiano de los bienes, acompañarnos fraternalmente, diálogo y acogida de lo diferente, aceptación de las diferentes expresiones religiosas, ecumenismo, acoger los elementos de la religiosidad popular que sean compatibles con el Evangelio, cuidar los recursos naturales.
- · Valorar lo "cotidiano".
- La Esperanza que nos ayuda a no perder la utopía, alegría y gratuidad⁷³.

⁷³ Cfr. Asamblea 1994, pág. 25.

EN 1995, se celebra en Vitoria el 50 aniversario de la muerte de D. Rufino Aldabalde.

Con este motivo, se invitó a las personas del IMS a que en cada Zona se realice una reflexión sobre un aspecto del espíritu de Don Rufino. El conjunto de estas aportaciones se publicó en nuestra revista UNO, no 93 de abril de 1996.

EN EL AÑO 1995, del 30 de julio al 5 de agosto, se realiza la "ESCUELA DE FORMACIÓN SOCIAL DE VERANO", con jóvenes con el Tema: La ética hoy: ¿valores, normas, principios? ¿Qué valores y contravalores vivimos?... Con los objetivos siguientes:

- Mantener un marco de encuentro, reflexión y profundización.
- · Forjar nuevos valores para cambiar actitudes.
- Ofrecer cauces de compromiso.

En el verano de 1996, se realiza la "ESCUELA DE FOR-MACIÓN SOCIAL", con el Tema: "VIVIR JUNTOS DESDE LA DIFERENCIA". Con los siguientes objetivos:

- Facilitar un maco de encuentro, reflexión y debate.
- Descubrir la pluralidad como riqueza.
- Ofrecer cauces para ser tolerante.

EN 1996 se celebra el Encuentro Interamericano del IMS en Ecuador.

Tema: LA MUJER.

Objetivos:

- 1. "Profundizar en la realidad de la mujer americana y sus desafíos, nuevo signo de los tiempos".
- "Reflexionar juntas sobre nuestro SER MUJERES, CRISTIANAS CONSAGRADAS, de un instituto femenino".

Se parte de la exposición de la situación de las mujeres en los países donde estamos insertas. También compartimos nuestra experiencia personal como laicas cristianas.

Durante estos días, tuvimos la oportunidad de realizar una reflexión bíblico-teológica, con ojos de mujer. Las aportaciones de la experta, nos han permitido adquirir elementos antropológicos, sociológicos y teológicos sobre este tema.

1996, REUNIÓN DE COMISIÓN CENTRAL Y REPRESEN-TANTES DE LAS ZONAS

Como está establecido en el DIF, a los dos años de la celebración de cada Asamblea General Ordinaria del Instituto, esta Reunión se ha de realizar y corresponde celebrarla en el año. 1996. Se lleva a efecto del 1 al 3 de agosto de dicho año. Además de tomar el pulso del proceso seguido por las Zonas

para llevar a efecto los acuerdos de la 7.ª Asamblea General Ordinaria del Instituto, destacan dos puntos importantes tratados en esta Reunión:

- La constatación y valoración de la opción de algunas compañeras que trabajan en los países de América (Norte y Sur) de no regresar, una vez jubiladas, a su tierra natal, sino la de quedarse hasta el final de su vida en los territorios dónde han realizado su vida y Misión, durante tantos años, junto a las personas y comunidades con las que han hecho el recorrido.
- El estudio de las condiciones necesarias para que compañeras mayores del IMS, sin contrato anterior a este fin, puedan acceder a una plaza de residencia en la Casa de Salamanca.

Del 18 al 24 de julio de 1997, se realiza, la "ESCUELA DE FORMACIÓN SOCIAL DE VERANO CON JÓVENES", con el Tema: "EN BUSCA DE UNA SOCIEDAD SOLIDARIA Y ALTERNATIVA". Con los objetivos siguientes:

- Los valores de la Ética y los contravalores del momento actual y el análisis creyente de la realidad.
- · Nuevas pobrezas en un mundo insolidario.
- Experiencias de nuevas alternativas de trabajo.

En el mes de enero de 1998 se presenta en Vitoria la biografía de Don Rufino escrita por Don José María Javierre con el título "La aventura de ser sacerdote hoy".

A partir de este momento, comienza en las Zonas una reflexión sobre nuestra identidad IMS, reflejada en una parte de los Estatutos, correspondiente al Seguimiento de Jesús, para la preparación de la próxima Asamblea a celebrar en el mes de agosto de este año 1998.

8.ª Asamblea General Ordinaria 1998

Para preparar esta Asamblea, desde octubre de 1997, todas las Zonas comienzan a poner en práctica una revisión de la vida de las personas que la componen, contrastándola con los Estatutos del IMS, con el deseo de mejorar, a la luz del Espíritu, todo aquello que debería ser mejorado, tanto en la vida de cada una, como en el texto escrito de los Estatutos.

Como consecuencia de esta revisión, se profundiza, dialoga, contrasta y discierne en la Asamblea sobre las propuestas presentadas por las distintas Zonas.

Se concretan los contenidos, partiendo de las experiencias vividas, de los temas siguientes:

- Consagración secular
- · Celibato, Pobreza y Obediencia
- Valores evangélicos de nuestro Carisma.

En la presente Asamblea, no se llega a tomar ningún nuevo acuerdo sobre los debates y textos elaborados en la misma. Solamente se vota cada uno de ellos, con el fin de ratificar si

refleja o no, el debate realizado en la Asamblea. En todos ellos, la respuesta fue positiva.

Otros acuerdos

- Se aprueba el Documento de Funcionamiento Interno (DIF), como instrumento que sirva de orientación para llevar a la práctica el cumplimento de los Estatutos.
- También, se aprueba por unanimidad la constitución como Zonas independientes de los grupos de Brasil y de Colombia, que, hasta este momento, estaban funcionando a modo de experiencia.
- Posibilidad de abrir la Casa de Mayores de Salamanca a todas las personas del IMS que lo soliciten. Se acuerda establecer los cauces, el procedimiento a seguir y el modo de afrontar su mantenimiento. (Anexo V)⁷⁴.

Ante la carencia de n.º suficiente de candidatas para realizar la elección de la nueva Comisión Central, se toman los siguientes acuerdos:

- La CC actual se ofrece para continuar un año más. Se acepta el ofrecimiento, por votación.
- Se acuerda celebrar una 1.ª Asamblea General Extraordinaria en julio de 1999, con el fin de tratar el Tema de la Misión como estaba previsto y un diagnóstico y previsión

⁷⁴ Cfr. Asamblea 1998, pág. 17-18.

de posibles alternativas a la situación del IMS constatada en esta Asamblea.

AÑO 1998: Encuentro Interamericano

Objetivos: "Profundizar el papel de la mujer laica en la Vida de la Iglesia Americana ".

Tema: "El papel de la iglesia en la construcción del Reino de Dios en el mundo".

Este encuentro se inicia con un análisis de la realidad en ambos hemisferios, señalando los efectos de las políticas neoliberales: aumento de la pobreza, mayor brecha entre ricos y pobres, la feminización de la pobreza y el debilitamiento de los movimientos sociales, en nuestro continente. Nos desafía a potenciar nuestra opción por los pobres, a vivir la comunión en la iglesia como Misión y llamada a abrirnos, también, al diálogo con otras religiones. Es necesario que hagamos el compromiso al servicio de la liberación de las personas y de los pueblos, junto con otras personas, grupos, entidades e Iglesias. Este compromiso es grande y arduo, pero el trabajo con otros tiene, también, una misión liberadora.

1.ª Asamblea Extraordinaria, 1999

Se convoca esta Asamblea con el fin de clarificar los elementos que definen nuestra identidad IMS, objetivo de la Asamblea General Ordinaria de 1998, en la que no se realizó la votación de los textos elaborados, por no haber obtenido acuerdo en relación con el tema de la Consagración, bien por el término,

bien por el deseo incipiente de otro modo de pertenencia al IMS, sin Consagración.

Los elementos fueron:

- Mujeres que quieren seguir a Jesucristo de modo estable.
- En un grupo de Iglesia.
- Participando en su Misión como laicas.
- · Con opción por los pobres y marginados.
- Abiertas a los signos de los tiempos.
- Con el espíritu, carisma y orientaciones de D. Rufino.

Se inicia en esta Asamblea un discernimiento sobre los posibles marcos jurídicos para el Instituto.

En la segunda parte de la misma, se profundiza sobre el tema de LA MISIÓN, a través de los puntos siguientes:

- El análisis de la realidad.
- · Las líneas de actuación.
- Los valores y actitudes necesarios.
- Los campos de actuación y compromiso.

Se presenta el texto de la Ponencia sobre la Misión que fue aprobada.

Recogemos, a continuación, un párrafo del acuerdo final de la Asamblea, en relación con dicha Ponencia:

"Nuestra misión como laicas en la Iglesia la vemos expresada en la Constitución Lumen Gentium del Concilio Vaticano II: "Los laicos tienen como vocación propia el buscar el Reino de Dios, ocupándose de las realidades temporales y ordenándolas según Dios. Viven en el mundo, en todas y cada una de las profesiones y actividades del mundo y en las condiciones ordinarias de la vida familiar y social, que forman con el tejido de su existencia. Es allí donde Dios les llama a realizar su función propia"75.

En el año 2001, se realiza en Brasil una Convivencia de las personas en etapa de Formación IMS y de Formadoras, con presencia de la Comisión Central.

Año 2002: Encuentro Interamericano

Este Encuentro se realiza en dos partes.

- Se dedican los primeros días a la oración, con el tema de las Bienaventuranzas, con tiempos fuertes de oración personal oración y comunitaria.
- Puesta en común de las aportaciones de las Zonas, en respuesta al trabajo solicitado por la Comisión Central sobre "Diálogos IMS", para preparar la próxima Asamblea General.

⁷⁵ Concilio Vaticano II, L.G. n.º 13.

En la Evaluación final se toman algunos acuerdos sobre la organización y realización de estos Encuentros. Acuerdos que se han tenido en cuenta en los realizados hasta la actualidad. Sólo se transcribe aquí el primero de ellos, porque marca la pauta de la temporalidad: "Estos Encuentros se realizarán cada 2 o 3 años, sin coincidir con el año de la Celebración de la Asamblea General, ni con otras reuniones generales de IMS, convocadas por motivos importantes que afecten a todo el Instituto".

9.ª Asamblea General Ordinaria, 2003

El tema central de profundización en esta Asamblea es LA COMUNIDAD. También se tratan algunos aspectos relacionados con la Estructura.

Se comienza con la presentación de la ponencia sobre el tema de LA COMUNIDAD. Antes de comenzar el trabajo, el equipo IMS que elaboró la ponencia indica que es un tema cerrado y que la votación se realizará sobre la totalidad del texto. se realiza la votación global del texto que se aprueba por casi la totalidad de las asambleístas.

Previo a la celebración de esta Asamblea, se realizó un trabajo en las Zonas, sobre un texto propuesto por la Comisión Central, con el fin de modificar algunos artículos de los Estatutos, relacionados con la identidad del IMS, solicitado por la CPVCSVA, para adecuarlos al nuevo Código de Derecho Canónico. Los nuevos textos fueron consensuados y aprobados en las Zonas e incluidos en los Estatutos

La Asamblea ratifica globalmente los Estatutos.

Al final de esta Asamblea, se consensuó un comunicado de la misma a todo el IMS⁷⁶ en el que, en síntesis, se expresa: "Consideramos que en esta Asamblea ha quedado fortalecida la unidad de la Comunidad IMS".

Durante todo el año 2005 se celebra el Centenario del nacimiento de Don Rufino Aldabalde. Acontecimiento que las diferentes Zonas conmemoran de forma diferente, desde su realidad concreta. Lo hacen agradecidas al Señor, por la vida entregada de Don Rufino y su fidelidad para llevar a efecto la Obra que intuyó que Dios esperaba de él.

El 19 de mayo de 2006, fiesta de Jesucristo Sacerdote. Esta fiesta se celebra en Vitoria, teniendo a Don Rufino como figura central.

Año 2005: Encuentro Interamericano

Tema: "Reafirmar nuestra espiritualidad cristiana ante la crisis de sentido del mundo actual".

Objetivos:

 Conocer la vida de las mujeres en el Antiguo y Nuevo Testamento, desde distintas dimensiones.

⁷⁶ Cfr. Asamblea 2003, pág. 57-58.

- Acoger la experiencia para releer nuestra historia personal y de grupo.
- 3. Potenciar y enriquecer la Comunidad IMS.

Como conclusión se adquirió el compromiso de continuar profundizando en esta línea, en cada una de las Zonas IMS de América.

Año 2010. Encuentro Interamericano

Tema: "Releer la situación del Continente Americano para descubrir los nuevos retos que la realidad nos presenta hoy, desde la Relectura bíblico–teológica y la Espiritualidad del IMS".

- Análisis de los Medios de Comunicación y su influencia a nivel mundial.
- Lectura y análisis de textos bíblicos, como mirada ECO-FEMINISTA.
- 3. Crisis del modelo de la sociedad actual. Criterios desde la Fe que impulsa a asumir una postura determinada ante la crisis actual. Resistencias y posibles alternativas.

10.ª Asamblea General Ordinaria, 2008

En esta Asamblea se trabaja fundamentalmente "La Espiritualidad del IMS, una vivencia original de la espirituali**dad cristiana**", para lo que se elaboró una ponencia que fue aprobada por la Asamblea⁷⁷.

El Tema 3.º de esta Asamblea es "Personas Asociadas al IMS, (PPAA)", cuya naturaleza se define como "aquellas personas que desean seguir a Jesucristo según la espiritualidad y misión del IMS y se comprometen a ello desde su propia situación de vida" 78.

Se reedita el DIF, recogiendo los cambios producidos en la Asamblea.

El 13 de septiembre de 2008 fallece en Salamanca "María Camino".

En el 2009, al año de su fallecimiento, se publica la semblanza de María Camino Gorostiza Lecumberri, que fue cofundadora del Instituto, titulada "MARIA CAMINO".

En este mismo año, **se publica el UNO N.º 97**, con el tema de "LA LAICIDAD".

11.ª Asamblea General Ordinaria, 2012

El tema central de esta Asamblea fue: "Opción preferencial y evangélica por los pobres".

⁷⁷ "La Espiritualidad IMS, una vivencia original de la Espiritualidad cristiana", pág. 91-94.

⁷⁸ Asamblea 2008, pág. 39-40.

Así comienza el texto aprobado por la Asamblea sobre este tema:

"La Opción preferencial por los pobres nace de nuestra fe en Jesucristo, es una exigencia evangélica inherente a su seguimiento. Además de ser una exigencia del Evangelio, es también un criterio de discernimiento pastoral en la praxis de la Iglesia"⁷⁹.

Desarrolla, además, sintéticamente elementos de discernimiento y Signos de esperanza⁸⁰.

Un segundo tema, tratado, es el Reglamento de funcionamiento de las Personas Asociadas al IMS, que fue aprobado.

A lo largo de la historia del IMS, el tema de PPAA ha sido tratado en diferentes documentos y Asambleas que se remontan a 1968 (Miembros latos); abriendo esta estructura y cerrándola después, en diferentes momentos.

Febrero de 2013, la Comisión Central retoma la relación con CPVCSVA⁸¹ con el fin de restablecer el dialogo, conocer la situación del IMS en relación con su aprobación Pontificia y el procedimiento a seguir para desbloquear los impedimentos existentes al respecto. Se reúne con el Sr. Cardenal Presidente del Dicasterio y con el Sr. Arzobispo Secretario del mismo. Quienes ponen en contacto a la CC con la Persona Responsable del Departamento de los Institutos

⁷⁹ "La Misión", pág. 39.

⁸⁰ Asamblea 2012, pág. 31-35.

⁸¹ CVCYSVA: Congregación de Vida Consagrada y Sociedades de Vida Apostólica.

Seculares, con el fin de recibir la información necesaria y establecer el proceso a seguir para desbloquear y solventar la situación. Las dos situaciones que

Se dan los pasos necesarios para unificar la sede eclesiástica del Instituto, que hasta el momento está en la Diócesis de Vitoria, con la sede civil y jurídica del mismo que está en Madrid. Se obtiene la inscripción del IMS en la Archidiócesis de Madrid.

La Comisión Central, asesorada por expertos en Derecho Canónico, realiza un borrador de los artículos de los Estatutos del IMS, que han resultado afectados por las indicaciones de la CPVCSVA, para adaptarlos al Código de Derecho Canónico, en lo referente a los Institutos Seculares.

Estos artículos se incluyen en el lugar correspondiente de los Estatutos, junto a otras aportaciones de actualización del lenguaje de diferentes artículos que no afectan al contenido. Con ello, queda concluida la propuesta de los Estatutos. Una vez trabajados dichos Estatutos por las Zonas, se presentan en la 2.ª Asamblea General Extraordinaria del IMS, celebrada en el año 2015, con el fin de ser sometidos a su estudio y la aprobación, si procede, de los mismos por esta Asamblea.

Durante el AÑO 2014, el IMS celebra el 75.ª aniversario de su fundación.

Cada Zona celebra este acontecimiento, con mucha creatividad, según su realidad concreta. Se publican narraciones de estas experiencias de celebraciones, muy variadas y complementarias, en dos números de la revista "Nueva Etapa".

En el mismo año, se publica el "UNO" n.º 98: "75 años de Misión 1939-2014" que contiene "Crónicas de las Zonas IMS" donde aparecen los procesos y la presencia comprometida de las compañeras del IMS que han trabajado en los respectivos territorios, a lo largo de los años y "Relatos personales de vida" de una compañera de cada Zona, existente en la actualidad.

Encuentro interamericano, 2014

Tiene lugar durante la Semana Santa y, como es habitual, se realiza en la Casa de Espiritualidad "Ntra. Sra. del Quinche" de Quito.

Tema: "El IMS en los 50 años después del Concilio Vaticano II".

En ella se comparten experiencias de vida personales y de las Zonas, que ayudan a fortalecer los lazos fraternos y se profundiza en los temas que nos afectan a todas para seguir avanzando, siendo fieles a la Vocación y Misión propia del IMS y respondiendo a la realidad concreta latinoamericana.

REUNIÓN DE REPRESENTANTES DE ZONAS Y COMI-SIÓN CENTRAL:

Se realizó en el mes de julio 2014, a los dos años de la celebración de la última Asamblea.

En relación con el Tema de Contenido: "La opción preferencial y evangélica por los pobres", las Zonas compartieron

cómo habían tomado el "pulso" a los pasos dados para hacer vida la misma.

La Comisión Central, además de otras comunicaciones, informa del protocolo establecido y el procedimiento seguido, para llevar a efecto la existencia de "Las Personas Asociadas en el IMS", teniendo en cuenta el Reglamento aprobado por la Asamblea (2012). Actualmente existen 10 Personas Asociadas en España y 3 en USA.

Encuentro interamericano, 2014

Durante la Semana Santa del presente año, una vez más se reúnen en la Casa de Espiritualidad de Quito, se reúnen las compañeras de las Zonas de América, con la presencia de dos personas de la Comisión Central, teniendo como tema marco: "El IMS en los 50 años posteriores al Vaticano II".

Temas abordados: "La coyuntura eclesial y la realidad del IMS después del Vaticano II (avances, retrocesos y desafíos) con relación a la situación del laicado, de la mujer, la Espiritualidad y Misión propia, la vivencia de la Comunidad y la Opción por los Pobres".

Además de compartir nuestras experiencias, fortaleciendo lazos fraternos y profundizando en los temas que nos afectan a todas para seguir avanzando, queriendo ser fieles a nuestro Carisma, para responder a la realidad concreta latinoamericana.

2.ª Asamblea General Extraordinaria, 2015

Se convoca el **15 de junio de 2015** y se realiza los días del 5 al 8 de noviembre del mismo año, con un único tema:

"El estudio y aprobación, si procede, de la propuesta de los Artículos de los Estatutos que deben modificarse y la Ratificación global de dichos Estatutos".

La Asamblea aprueba los Artículos de los Estatutos modificados y la ratificación global los Estatutos.

Una vez terminada esta Asamblea, se entrega al Sr. Arzobispo de Madrid, Monseñor D. Carlos Osoro Sierra, la documentación correspondiente, para que pueda presentar a la Sede Apostólica la solicitud para que el IMS sea reconocido como Instituto Secular de derecho pontificio.

El Decreto de reconocimiento del IMS como Instituto Secular de Derecho Pontificio está firmado el 29 de junio de 2016, con el previo asentimiento dado por el Papa Francisco con fecha 10 de mayo de 2016. Además, expresa la voluntad de que así sea reconocido por todos y aprueba y confirma el Texto de sus Constituciones.

12.ª Asamblea General Ordinaria, 2016

Al estar aprobados los nuevos Estatutos del Instituto en 2015, entran en funcionamiento en la presente Asamblea General.

Previo a la fecha de realización de la misma, no existe un número suficiente de compañeras que hayan aceptado la propuesta de ser candidatas con el fin de ser elegidas y nombradas por la Asamblea, para formar parte de la Comisión Central⁸².

Por este motivo, la Asamblea toma el acuerdo de posponer su finalización a un Acto que decide celebrar el día 10 de diciembre del mismo año, a las 10 horas, con el único punto a tratar: Elección de Responsable General y nombramiento de los miembros de la Comisión Central. Acuerda, también, que se realice, de inmediato, una nueva convocatoria de propuesta de candidatas a este fin.

A su vez, decide cambiar el art. n.º 30 del DIF, por el siguiente: "El número de candidatas deberá ser el doble que el de las personas a elegir. En el caso de que no pudiera alcanzarse este número, podrá seguir el proceso de elección de las mismas, con un mínimo de 8 personas".

⁸² Cfr. DIF Art. 30.

Temas tratados en esta Asamblea:

1.º de PROFUNDIZACIÓN: "Solidarias con el dolor del mundo" 83.

Texto final, aprobado por esta Asamblea, sobre este tema de contenido:

La solidaridad con el dolor del mundo es una llamada que nos cuestiona e interpela personalmente y como institución. Nos exige estar atentas a lo que pasa a nuestro alrededor, siendo sensibles para mirar desde el lugar de los empobrecidos, excluidos y descubrir las capacidades y posibilidades, tanto de las personas como en nuestro mundo.

Nos impulsa la Esperanza, en los signos que descubrimos a nuestro alrededor, con la convicción de que el Espíritu actúa y acompaña nuestra historia.

El discernimiento evangélico, nos compromete a implicarnos en la transformación del mundo, en la denuncia de las injusticias, en el cuidado de nuestro Planeta y de la biodiversidad, apostando por una economía solidaria y sostenible, para respetar y hacer respetar la dignidad de las personas y sus derechos.

También, nos lleva a reconocer y reforzar la riqueza vital de la comunidad IMS, a valorar la riqueza personal de cada una y la contribución que, como grupo, aportamos a la sociedad.

⁸³ Cfr. As. 2016, pág. 27-30 reflexiona.

<u>Desde nuestro ser Iglesia, Pueblo de Dios</u>, queremos participar en su llamada evangelizadora de "anuncio" de Jesucristo y su mensaje: El Reino y "denuncia".

El compromiso en la comunidad IMS, soporte vital de nuestra opción, nos exige el fortalecimiento de nuestro espíritu fraterno, revitalizando el diálogo y el discernimiento personal y comunitario. Además, actualizar la vivencia de los valores evangélicos que D. Rufino nos inculcó.

2.º LA COLEGIALIDAD EN EL GOBIERNO DE LOS INS-TITUTOS SECULARES⁸⁴

Clarificación en el ejercicio de la autoridad como servicio corresponsable y participativo. **La Asamblea General** es la autoridad interna suprema en la que reside la plena potestad de jurisdicción, es un órgano de naturaleza colegial.

El 10 de diciembre de 2016 se lleva a efecto el Acto final de la Asamblea con la elección de la Responsable General y de los miembros de la Comisión Central del Instituto para los años 2016-202O.

Finalizado este Acto, se clausura la Asamblea, asumiendo las personas elegidas, el Gobierno Central del Instituto.

Al principio del año 2017 se vuelve a editar el DIF que recoge las nuevas modificaciones realizadas en el mismo, desde 2008.

⁸⁴ Cfr. As 2016, pág. 32-37.

A partir de enero de 2017, se reflexiona sobre los acuerdos de la última Asamblea. Se publica el Documento: "MISIÓN COTIDIANA. Nuestras Fuentes", como medio para retomar el origen y el ritmo de la comunidad IMS. (mayo 2017) que se presenta en la Reunión de Coordinadoras en el mes de junio, primer paso en el itinerario propuesto. Posteriormente, durante el segundo semestre del presente año, se realizan Encuentros con este mismo tema, por Zonas geográficas en los que participan las compañeras que viven en los territorios respectivos.

Encuentro interamericano, 2017

Se celebra en el mes de abril del presente año, con el tema general: "Solidarias con el dolor del mundo, los desafíos en América"

El contexto de la migración y la situación de los/as desplazados en el mundo, conociendo las tendencias de los movimientos migratorios- desplazamientos a nivel global y en nuestros países; identificar cómo podemos ser solidarias y luchar para eliminar, en la medida de nuestras posibilidades, las causas que producen este dolor y aminorar las consecuencias.

Se realiza, una evaluación general los Encuentros Interamericanos: sus objetivos, criterios y la financiación de los mismos por parte de las Zonas.

También, se reflexiona sobre otros temas: las expectativas que, desde las Zonas de América, se tienen respecto al rol de una compañera de América, formando parte de la CC; la Transmisión del Carisma y el Nuevo Plan de Formación Permanente.

Reunión de coordinadoras, 2017

En esta reunión, se presenta el Proyecto de Formación Permanente y el itinerario a seguir en esta etapa.

Misión cotidiana: nuestras fuentes

(Discernir el momento presente)

Con los siguientes objetivos:

- Poner en valor la "Fuente de Vida" y el camino de fe recorrido por la comunidad IMS.
- Potenciar las motivaciones personales y comunitarias.
- Realizar un discernimiento colaborativo.

PLAN DE FORMACIÓN DE COORDINADORAS DE ZONA

Se lleva a efecto en las reuniones anuales de Coordinadoras (junio 2017, enero de 2018, marzo de 2019 y enero de 2020), con un itinerario que desea ayudar a asumir las competencias propias de este servicio en el IMS y elaborar un Plan Estratégico de trabajo, para la etapa que comienza. Este contenido se trabaja, posteriormente, con las Coordinadoras de las Zonas de América.

Reunión de coordinadoras, 2018

Tema: "RESPUESTA A UNA LLAMADA".

Haciendo memoria personal, comunitaria e institucional, con los siguientes objetivos:

- Tomar conciencia de la misión de Coordinadoras.
- Dotar a Las Coordinadoras de herramientas, metodologías,
- · Recursos para asumir la misión.

En Pascua de 2018, se celebra el Encuentro de las Coordinadoras de América en Colombia, con los mismos temas y plan de trabajo que el desarrollado en la reunión de coordinadoras de España. Se acuerda realizar estos encuentros cada año.

En septiembre de 2018, se publica el documento: "Los Institutos Seculares a la luz de la Evangelii Gaudium", como material de reflexión en torno a la Exhortación Pastoral del Papa Francisco.

También, en este mes, el "Grupo de Madrid", comunica a la Comisión Central su decisión de no seguir reuniéndose y envía una síntesis de su recorrido, durante sus años de existencia⁸⁵.

⁸⁵ Cfr. NE n.º 23, Feb. 2019.

Reunión de comisión central y representantes de zona, 2018

Se realiza en Madrid del 30 de noviembre al 3 de diciembre de 2018, con el objetivo de tomar el pulso a los pasos dados para hacer afectivos los acuerdos de la pasada Asamblea General, 2016, tanto por parte de cada Zona, como globalmente.

En esta reunión se actualiza el análisis de la realidad sobre las situaciones de precariedad y pobreza y se favorece la concreción del proceso a seguir, hasta la celebración de la próxima Asamblea General 2020.

Encuentro interamericano, 2019

Se realiza en Ecuador del 7 al 13 de enero del presente año, con el tema central:

"La sociedad que queremos y hemos de construir con esperanza ante los desafíos de hoy, teniendo como referente la utopía en el Reino de Dios".

Otros temas tratados:

- La realidad actual de la juventud y la Transmisión del Carisma y Espiritualidad del IMS.
- Concreción del Plan de Formación Permanente.
- El Sínodo de la Amazonía" y se invitó a Fabián Campos, joven ecuatoriano, Presidente del Movimiento Mundial para el clima.

Al finalizar el Encuentro, las Coordinadoras de las Zonas, tuvieron su reunión anual, tratando los siguientes temas:

- Valoración de la experiencia de Nédina en la CC.
- Cómo abordar la situación de la salud de las personas IMS de América.
- La Transmisión del Carisma.

Zona de Brasil



Recogemos en noviembre del 2019 unas imágenes que reflejan y ponen de manifiesto, un rasgo característico de las compañeras de Brasil, a lo largo de toda su trayectoria: mantener el equilibrio entre el compromiso sociopolítico y el compromiso eclesial.

Este compromiso lo llevan a efecto en sintonía con el Proyecto y compromiso de las Diócesis a las que pertenecen.

Lo realizan a través de su trabajo profesional que es diverso.

También están implicadas, junto con otros grupos, asociaciones y grupos políticos, en la defensa de los derechos humanos y, a través de proyectos de intervención social, en el desarrollo integral de las personas y de las comunidades territoriales, apoyando a los



colectivos más vulnerables, favoreciendo la participación de los mismos.

Reunión de coordinadoras y comisión central, marzo de 2019 en Madrid

Se consensuan 8 líneas de acción que aparecen a continuación, con el fin de ayudarnos, personal y comunitariamente, a vivir siendo coherentes con la propia Identidad IMS (VISIÓN), nuestra Misión y nuestra Espiritualidad (VALORES):

1.º En relación con la identidad del IMS (Visión)

- Realizar un verdadero discernimiento evangélico comunitario y acompañamiento personal y grupal.
- Descubrir los signos de los tiempos con apertura constante, respondiendo a ellos, desde las propias posibilidades, en cada momento histórico.
- Valorar y recuperar la ética del cuidado, en todos los ámbitos: personal, comunitario-IMS, familiar, social y de la Casa Común - la Madre Tierra.

2.º En relación con la misión (Misión)

 Descubrir cuál es "nuestro lugar" para apoyar a las personas, grupos y países que sufren (guerras, injusticias, falta de respeto a los DD HH) y acompañarnos para responder adecuadamente a estas realidades.

- El desplazamiento forzoso de millones de personas, sin hogar ni tierra y sin reconocimiento de su dignidad. Un modelo de desarrollo injusto que daña de modo especial a los más débiles.
- 3. Manipulación de la verdad: Relatos falsos de los hechos y medios de comunicación poco fiables.

3.° Espiritualidad (Valores)

- Discernir desde la Palabra cualquier análisis o actuación que realicemos.
- Cultivar y mantener el Espíritu que nos transmitió D. Rufino y M.ª Camino. Relectura de la Palabra. Hacer "pausas", recuperar el hábito de hacer silencio, cuidar la oración, "ser contemplativas en la acción".

Posteriormente, este mismo año, se elabora y ofrece un dossier, con documentos y metodologías, como material de referencia, para incluir las líneas de acción anteriores en el PFP. Cada Zona, tiene la posibilidad de elegir, en su itinerario, el Bloque y la línea de Acción que considere más OPORTUNA, SEGÚN SUS PROPIAS NECESIDADES Y POSIBILIDADES.

Reunión de coordinadoras IMS, 2020

Las Coordinadoras de las Zonas de España

Se reúnen en Madrid del 31 de enero al 2 de febrero del presente año, con el objetivo de compartir la vivencia del

servicio de Coordinadoras y hacer seguimiento a la marcha de las Zonas. Se profundiza sobre "Nuestro compromiso, como Comunidad IMS en la realidad social y eclesial actuales". La llamada a vivir este compromiso nos invita a descubrir la complejidad cultural y las paradojas y dilemas del Evangelio.

Al coincidir esta reunión en un día tan significativo para el IMS —el 2 de febrero— dedicamos una tarde a celebrar agradecidas, compartiendo experiencias, el 80.º aniversario de la Fundación del IMS.

Las Coordinadoras de las Zonas de América

Se reúnen en Brasil, del 5 al 14 de marzo del mismo año, compartiendo las experiencias de la vida de las Zonas. Se señalan luces y sombras de nuestro caminar:

- Experiencias de servicio a la Comunidad IMS, como Coordinadoras de Zona.
- Transmisión del Carisma y Espiritualidad IMS: avances, dificultades, propuestas de futuro;
- · Proceso del Plan de Formación Permanente;
- · Cuestiones de salud en las Zonas;
- Otras aportaciones de las Zonas del IMS en general.

Convocatorias:

En el mes de enero de 2020, se convoca la Asamblea General Ordinaria del Instituto, la elección de Candidatas para la elección de Comisión Central y la elección de Representantes de Zona para participar en dicha Asamblea.

La aparición del COVID-19 a nivel mundial que, a partir de los primeros días de marzo del 2020, provoca el cofinanciamiento de la población en muchos países y la prohibición del desplazamiento entre los distintos lugares. Con fecha 2 de abril del mismo año, se recibe una comunicación de la CVCS-VA86, en la que autoriza diferir la celebración de las Asambleas de todas las Instituciones eclesiales, al no poder realizarlas presencialmente. Ante esta situación, Comisión Central toma la decisión de aplazar el proceso de preparación de nuestra Asamblea y convocar su realización del 14 al 25 de enero del año siguiente 2022.

Tema de reflexión preparatoria de la Asamblea General 2021

En junio de 2020, sale a la luz el Tema de reflexión previo a la Asamblea 2021, por parte de todo el IMS: "REFORZADAS POR LA ESPERANZA, seguimos caminando ocupadas en el hoy de Dios". Aunque la Asamblea se celebrará un año posterior, se difunde y las distintas Zonas comienzan a trabajarlo personalmente o como grupo.

⁸⁶ Congregación Pontificia de Vida Consagrada y Sociedades de Vida Apostólica.

Posteriormente, en 2021, se elaboran otros dos Temas de reflexión con el mismo fin: "SOÑAR LA FRATERNIDAD. Una mirada creyente a la realidad actual" y "ACTUALIZANDO NUESTRA MISIÓN".

Nuevos medios telemáticos establecidos

Para superar las limitaciones de comunicación directa entre las personas, los grupos y las Zonas, provocadas por el COVD-2019, se ha creado una plataforma digital propia que se ha utilizado, hasta ahora, en las dos Reuniones de la Comisión Central con las Representantes de las Zonas para la próxima Asamblea General; en un Encuentro de formación sobre la Fratelli Tutti, en el que han participado compañeras de las Zonas de América y de España, y en el de Encuentro Interamericano. Se ha utilizado, también, en otras reuniones institucionales.

Reunión de la Comisión Central con las representación de zonas, elegidas para la asamblea, 2022

Durante los días 10 y 11 de julio, después de los retrasos ocasionados por la pandemia del COVID-19, se realiza la Reunión de la Comisión Central con las Representantes de las Zonas en la próxima Asamblea General del IMS, 2022. Se realiza de forma presencial y telemática.

Los objetivos de la reunión fueron:

1. Compartir la vida de las Zonas y tomar conciencia de la realidad global actual del IMS.

2. Elegir, entre los temas propuestos por las Zonas, los temas y elementos centrales para trabajar y llegar a acuerdos en la próxima Asamblea.

Los temas inicialmente presentados por las Zonas fueron: 1- Los signos de los tiempos; 2- La misión del IMS hoy; 3- La Espiritualidad; 4- La estructura y 5- Otros temas varios. Todos los temas presentados por las Zonas están acompañados de diferentes elementos prácticos.

Encuentro interamericano, 2021

Fecha: del 24 Y 25 del mes de julio.

Como consecuencia de la situación del COVID-19, este Encuentro se ha realizado de modo telemático. A pesar de las dificultades que se presentaban por este motivo, sin embargo facilitó la presencia de casi todas las compañeras de las Zonas de América y de todas las personas de la Comisión Central. Supuso un gran acercamiento, experimentamos una gran riqueza y acogida para todas.

Se proponen los siguientes objetivos:

 Compartir la experiencia de vida propia durante la pandemia del Covid-19 en el contexto de cada país y a nivel mundial; resaltar los cambios más relevantes a nivel socio-político propiciados por la misma pandemia y que son una exigencia urgente para la transformación social;

- Compartir la reflexión realizada, previamente, en cada Zona sobre el Tema:
 - "Reforzadas por la Esperanza...", partiendo del material elaborado por el IMS.
 - Trazar las líneas de acción para responder, desde nuestros valores IMS, teniendo en cuenta la realidad sociopolítica global y de cada país, en el contexto actual.

Encuentro de formación del IMS, 2021

Una vez convocado por el Papa Francisco el Sínodo sobre la Sinodalidad y su llamada a la Iglesia universal, a participar en la preparación del mismo, el IMS organiza un Encuentro General de Formación, de modo telemático, que se realiza los días 12 y 13 del mes de octubre del presente año. En este Encuentro, participa un gran número de compañeras de las Zonas IMS de América y de España. Los contenidos de las dos ponencias impartidas se sitúan con el marco: "COMPROMETIDAS AL RITMO DE LA HISTORIA SOCIAL Y ECLESIAL. Clamor de la Tierra, clamor de los pobres: por una Iglesia en salida, encarnada y liberadora".

Segunda reunión de la Comisión Central con las representantes de zona en la próxima asamblea

Se realiza los días 30 y 31 de octubre del presente año, 2021. Se comienza con un enmarque que nos sitúa, desde

este momento y cercanas a la celebración de la próxima Asamblea, con una llamada a estar a la escucha de las preguntas, de los afanes y de las esperanzas de la Iglesia, de cada pueblo, de cada nación", de nuestro Instituto...

La Asamblea es un acontecimiento de gracia. La fraternidad nos vincula a un destino común, alude a una pertenencia, a una comunidad. "Respondan a la necesidad actual en la que vivan que para eso son", decía D. Rufino hace muchos años. Hoy, en el n.º 6 de Fratelli Tutti, el Papa Francisco nos invita a lo mismo con otras palabras: "Sean capaces de reaccionar con un nuevo sueño de fraternidad y de amistad social que no se quede en palabras".

En primer lugar, se comparte y dialoga sobre las experiencias de las Zonas en relación con la acogida y recepción de lo trabajado en la Reunión anterior y se aclaran algunas cuestiones.

Se incluyen, a continuación, elementos importantes del "ser" y "hacer", la identidad y organización de la Vida del Instituto. Algunos de ellos, fueron señalados en la primera parte, en las etapas correspondientes. Ahora lo hacemos, como temas globales que afectan a una opción específica o a toda la trayectoria de la vida del Instituto.

El Carisma se refleja en la vocación específica del IMS y fundamenta e inspira la opción y el compromiso, tanto del propio Instituto como de cada uno de sus miembros.

En la intuición de Don Rufino, desde los comienzos del Instituto, estaban muy definidos elementos fundamentales del Carisma, de lo que dan testimonio María Camino y la vida las primeras compañeras que lo conocieron personalmente y fueron formadas directamente por él; así como las Charlas suyas recogidas en el "Sean Así" y los testimonios hablados de un buen grupo de ellas, como Experiencia de Vida que fueron transcritas y publicadas en la revista de uso interno "Nueva Etapa", con el título "Así fue".

A través de estas experiencias, "aparece el IMS como una comunidad centrada en el presente, la fidelidad a los signos de los tiempos, el empeño de "mostrar el Cristo de hoy a los hombres (y mujeres) de hoy" son líneas maestras que marcan con gran intensidad el espíritu del IMS hacia el presente, haciéndolo evolucionar en función de las exigencias que en cada momento se van descubriendo.

A lo largo del camino recorrido, ha habido tres momentos que han ayudado a tomar conciencia y a perfilar la expresión del Carisma propio, adaptando el lenguaje a cada realidad y han quedado plasmados en documentos, que han sido y siguen siendo referentes para la Comunidad IMS:

• El "Uno Extraordinario" que expresa "los principios fundamentales de nuestra vocación y misión", donde aparece la síntesis de las Convivencias celebradas en 1968, después de la finalización del Concilio Vaticano II⁸⁷.

- Propuesta de Estatutos que define la Secularidad Consagrada en el IMS, Pentecostés de 1972. Intenta dar una visión global de la vocación IMS, fundamentada teológicamente⁸⁸.
- Estatutos 2015. Aprobados en la Asamblea Extraordinaria celebrada en 2015, vigentes actualmente. Con los que se obtiene la aprobación Pontificia del IMS⁸⁹.



La Comunidad IMS quiere vivir su MISIÓN con el deseo de ser fiel a su propia identidad, como Instituto Secular, con una espiritualidad propia, viviendo en el espíritu de las Bienaventuranzas, con una opción. por los pobres, estando atentas para descubrir los "Signos de los

Tiempos", en cada momento histórico...⁹⁰. Es decir, como laicas en la Iglesia, según lo expresa la Constitución Lumen Gentium del Concilio Vaticano II:

"Los laicos tienen como vocación propia buscar el Reino de Dios, ocupándose de las realidades temporales y ordenándolas según

⁸⁷ Cfr. Uno verde, pág. 7-11.

⁸⁸ Cfr. Uno de Pentecostés, pág. 11-13.

⁸⁹ Cfr. Estatutos 2015, Art. n.º del 1 al 17.

⁹⁰ Cfr. La Espiritualidad IMS, pág. 88 y ss.

el proyecto de Dios. Viven en el mundo en todas y cada una de las profesiones y en sus actividades y en las condiciones ordinarias de la vida familiar y social que forman el tejido de su existencia. Es ahí donde Dios les llama a realizar su función propia⁷⁹¹.

Don Rufino habla de la Misión como "respuesta en fidelidad a Dios, a la Iglesia y a los hermanos". Pedía a las misioneras que estuvieran atentas para "descubrir en cada momento la voluntad de Dios y responder a ella con apertura, reconociendo su voz en los acontecimientos y advertía que "no podemos tender a una deserción de la vida, sino a una penetración en ella, a fin de influir en su cambio" 92.

"El sentido de MISIÓN, en cualquiera de los trabajos que realicen, debe prevalecer, teniendo siempre presente que es un servicio a la comunidad, a la construcción del mundo, a esa Iglesia nueva que el Concilio ha descubierto" ⁹³.

"No cabe en ustedes una misión capilla, su campo es toda la Iglesia". 94

M.ª Camino dice hablando de Don Rufino:

"Él quería que las misioneras estuviéramos en el mundo, con un profundo sentido religioso, con una consagración a Dios, libres de trabas".

"No se aten a la letra de lo que les digo. Tienen que tener un espíritu muy ágil para responder a las necesidades actuales, de lo contrario, el espíritu se aprisiona y se harán inútiles" ⁹⁵.

⁹¹ L.G. n.º 13.

⁹² Cfr. "La Misión" (1999), pág. 45.

⁹³ Cfr. UNO Extraordinario, pág. 21.

⁹⁴ Sean Así, pág. 307.

⁹⁵ Cfr. UNO, pág. 13-15.

Por otro lado, D. Rufino tenía gran preocupación por la formación propia de los miembros del Instituto, que ésta fuera profunda, solida, permanente —nunca se acaba—, fundamentada en la razón, para hacer muchas cosas, que la orienten a la misión.

El Instituto, ha ido concretando la Misión, teniendo en cuenta cuatro dimensiones fundamentales⁹⁶:

- La caridad que se hace servicio: en la ayuda a personas concretas y a los grupos con carencias, de modo especial a los más vulnerables: acogiendo, acompañando, integrando. Servicio que cada una realiza con una relación fraterna, junto con otras personas, colectivos y organizaciones; con el objetivo de colaborar en la promoción humana integral y la promoción y defensa de los derechos humanos.
- La caridad política: Participando y optando, cada una de las personas del Instituto, desde su vocación específica y capacidades, en la acción política, es decir, en los distintos ámbitos: acción social, cultural, educativa, administrativa, económica, política, etc., destinada a promover el bien común. Todo ello, comprometidas —junto con otros— a favor de la justicia, la integridad moral, la paz, el cuidado del medio ambiente, la tolerancia, la acogida e integración de los "diferentes", al servicio de todos⁹⁷. A través de Asociaciones profesionales y de cualquier otro tipo, partidos políticos, sindicatos...

⁹⁶ Cfr. Ídem pág. 44 y ss.

⁹⁷ Cfr. G.S. n.º 75.

- El compromiso de presencia y creación del tejido social y comunitario, corresponsable y participativo, en la "VIDA COTIDIANA", en los lugares dónde está inserta: familia, trabajo-profesión, barrio, etc., siendo "solidarias con el dolor de mundo" 98.
- Misión evangelizadora: "Anunciando con obras y palabra la Buena Nueva, a Jesucristo", allí donde cada una está inserta, y dentro de la propia Iglesia, "nos conduce a potenciar y hacer patente una Iglesia más creíble y más evangélica. Una Iglesia más participativa, solidaria y testimonial, más fraterna, pobre y comprometida con el ecumenismo... ⁹⁹, una Iglesia "en salida", participando, desde su vocación personal, en la vida y acción pastoral de la Comunidad Eclesial.

Todo lo expuesto anteriormente, es el marco que ayuda, que debe ayudar, a la comunidad IMS, al discernimiento personal y comunitario sobre su fidelidad a la Espiritualidad y Misión propia: la toma de conciencia del proceso seguido en su caminar (evaluar); el análisis de la realidad del propio Instituto y de la realidad social y eclesial; definir, poner nombre, y concretar progresivamente la Misión del IMS en cada momento y lugar, eligiendo prioridades.

El Concilio Vaticano II, supuso un cambio muy fuerte en todos los aspectos de la vida del Instituto, queriendo ser fieles a la propia identidad:

⁹⁸ Cfr. "MISIÓN COTIDIANA", nuestras fuentes.

⁹⁹ La Misión n.º 40-46, pág. 54-57.

"La tarea que nos espera, dada la situación del mundo y de la Iglesia, no es nada fácil".

"Debemos volvernos valientemente, aunque modestamente, hacia los tiempos nuevos que son tiempos de esperanza. Nuestra esperanza para el futuro es muy superior a la realidad que tenemos ante los ojos. Nunca es demasiado tarde para empezar... Individualmente y como comunidad IMS hemos de pasar del sentimiento de crisis a la esperanza cristiana".

"La Espiritualidad IMS: una vivencia original de la espiritualidad cristiana". Pág. 84

Desde los comienzos de la vida del IMS, siempre aparece una característica: el **interés por la MISIÓN**. Su primer nombre: "Misioneras Evangélicas" responde a ello, y **la disponibilidad para el cambio**, con el fin de responder a las llamadas recibidas, como institución y personalmente, con alegría y de modo adecuado a las necesidades descubiertas.

La preparación y realización de las Asambleas, ha ido configurando personal y comunitariamente lo que hoy es el IMS, en fidelidad a las Fuentes y a las opciones realizadas en relación con la Misión, en cada etapa con sus logros y dificultades, según aparece en el recorrido narrado en la primera parte de este documento.

Algunos elementos que se van teniendo en cuenta a la hora de concretar la Misión:

 Los cambios se han ido produciendo, para responder mejor a las necesidades descubiertas, en fidelidad a la vocación personal, complementaria y enriquecedora de otras opciones.

- Diversidad y pluralidad de presencias y de compromisos, profesiones, trabajos, lugares de residencia... ayudando a que cada persona responda, desde sus posibilidades, a las llamadas que intuye.
- A lo largo de toda la trayectoria de la vida y misión del IMS, en los distintos territorios se ha tenido en cuenta el compromiso, acompañamiento y promoción integral de las mujeres, personal y grupalmente, de modo especial de las más desfavorecidas.
- Promover y potenciar el trabajo en red con otras entidades, asociaciones y plataformas, tanto eclesiales como sociales, políticas y sindicales, partiendo del conocimiento y análisis de la realidad, desde el contacto directo con ella, a la luz de las ciencias sociales, y la diversidad cultural y antropológica, para transformarla según los valores del Reino.
- Estar abiertas para descubrir las claves de lectura de la realidad a las que debemos prestar atención especial en cada momento histórico. Esto ha motivado la diversidad de cambios que se han ido dando en la organización del IMS en los años de su existencia.

Acompañar para que cada una de las personas del Instituto acoja y asuma las limitaciones propias y de los demás, de cualquier tipo, como Misión.

La organización del Instituto, su estructura, busca garantizar la fidelidad al Carisma recibido y estimular el crecimiento y la unidad de todas¹⁰⁰.

Esta organización y el servicio de la autoridad central del Instituto comienza **con una Directora General** que se organiza, posteriormente de modo progresivo: primero con una Secretaria General, luego, además, con tres Consejeras responsables de áreas; Delegadas de gobierno por Agrupaciones geográficas, Comisiones de Trabajo... Por último, después del Concilio hasta la Celebración de la Primera Asamblea General Representativa (1966-1968) en tres Departamentos: DCG, DCFYSE y DCAP¹⁰¹, que se replican en las Zonas: CG (Coordinadora de Gobierno) FYSE (Responsable de Formación y Servicio a los Equipos y AP (Ayuda Personal).

La asamblea general ordinaria representativa

Es el medio principal de participación activa y responsabilidad común que tiene la Comunidad IMS para adquirir conciencia de sí misma y de las exigencias que, su fidelidad a la Iglesia y al mundo, llevan consigo¹⁰². La primera de ellas se realiza a partir de la finalización del Concilio Vaticanos II, en 1968 y posteriormente, cada cuatro años.

¹⁰⁰ Cfr. Estatutos 2015 Art. 46.

DCG = Departamento Central de Gobierno; DCFISE = Departamento Central de Formación y Servicio a los Equipos y DCAP = Departamento Central de ayuda Personal.

¹⁰² Cfr. Estatutos 2015 art. 47.

Las Asambleas Generales se convocan con un año de antelación a la fecha de su realización. Desde la fecha de la convocatoria, se comienza el proceso de su preparación, en discernimiento personal y comunitario.

Reunión de representantes de Zona con Comisión Central

Se llevan a efecto, entre una Asamblea General y la siguiente, con el fin de hacer el seguimiento de cómo se van llevando a efecto los acuerdos de la última Asamblea y de tratar aquellos temas y cometidos que la misma Asamblea le ha encomendado.

La Comisión Central¹⁰³

Es el Órgano permanente de gobierno del IMS a partir de su **1.ª Asamblea General Representativa, en 1968**, ha estado formada por diferente n.º de componentes:

- 1968 1973: 7 personas que se renueva cada 4 años a la vez:
- 1973 1977: 5 personas renovadas parcialmente, de modo alternativo, (2 o 3);
- 1977 1991: 7 personas. (Renovadas parcialmente de modo alternativo (3 o 4);

¹⁰³ Cfr. Estatutos art, 61-66.

 1991 hasta la actualidad, forman parte de la Comisión Central 5 personas que se renuevan a la vez, cada cuatro años y comienzan a actuar como tal, al finalizar cada Asamblea.

La Asamblea de 1977 crea la Secretaría de Formación para llevar a cabo el Plan de Formación Permanente y de la Formación de Nuevos Miembros, formada por tres personas elegidas por la Comisión Central para esta función, junto con algunos miembros de la C.C. La responsable del Plan de Formación es la Comisión Central.

Zonas¹⁰⁴ e interzonas

Después de la Asamblea de 1968, el IMS se organiza en Zonas, con un criterio, preferentemente geográfico y un número de personas que hagan posible el cumplimiento de sus objetivos. Todas las personas del IMS están vinculadas a una Zona.

La Zona es el conjunto de miembros del IMS donde se concreta el compromiso comunitario. Lugar de encuentro, comunión, discernimiento y contrastación. En ella se vive la universalidad y amplitud de perspectivas, se unifican criterios y se lleva a cabo la Formación Permanente.

De modo opcional, Zonas de una misma región geográfica se han organizado en Interzona, con el fin de profundizar en la vivencia de la Opción IMS, analizar la realidad, compartir y contrastar la respuesta a la Misión y apoyarse.

¹⁰⁴ Cfr. Estatutos 2015 art. n.º 68-79.

Coordinadora de Zona

Después constituirse las Zonas en el IMS (1969), en una primera etapa, hasta 1977, ejerce la autoridad en la Zona la Delegada de Zona.

A partir de la Asamblea de 1977, cada Zona elige una **Coordinadora**, entre las personas que forman parte de la misma, con unas funciones y competencias determinadas en los Estatutos¹⁰⁵ que asume la autoridad en la misma, teniendo en cuenta el principio de subsidiaridad.

Reunión de Coordinadoras

Se realiza una o más veces cada año. Habitualmente, a las Coordinadoras de las Zonas de América les ha sido difícil participar en estas Reuniones, al tener que realizarse en España, dado el número de participantes.

Por este motivo y, sobre todo, por la necesidad descubierta de ir haciendo un camino conjunto del IMS presente en América, al finalizar el Encuentro Interamericano de 2017, se decide establecer una **reunión anual de las Coordinadoras de las Zonas de América Norte y Sur,** con presencia de la Comisión Central.

El Año que la Reunión de Coordinadoras de América, coincida con el "Encuentro Interamericano", esta Reunión de Coordinadoras se efectuará al finalizar dicho Encuentro.

¹⁰⁵ Cfr. Estatutos Art. n.º 6-79. pág. 42-43.

La primera de estas Reuniones se realizó en Bogotá el año 2018. En el año 2019 se realizó la segunda en Ecuador, una vez finalizado el Encuentro Interamericano. En el mes de marzo de 2020, se efectuó en Brasil.

• Casas de formación de nuevos miembros: en Vitoria, Salamanca y Madrid.

A finales de la década de los años 60, se traslada un grupo de personas en Formación a Valladolid que estudian y trabajan en pastoral universitaria.

A partir de 1969, la Formación de Nuevos Miembros se realiza en su propio lugar de origen y se crea el Grupo de Formadoras.

Como se expresa en la primera parte de este documento, el primer trabajo de las Misioneras, como obra propia del Instituto, se realizó en las Casas de Ejercicios Espirituales. La Obra de D. Rufino se concreta en tres pilares: Formación de los sacerdotes diocesanos, la creación de las Misioneras Evangélicas Diocesanas (actual Instituto de Misioneras Seculares) y la Obra de los Ejercicios Espirituales (el acercamiento de los E. Espirituales a las Iglesias Diocesanas y a las parroquias).

Casas de Ejercicios Espirituales, luego Casas de Espiritualidad, gestionadas por el IMS, a lo largo de la historia, según aparecen anteriormente por fechas:

- Propias: San Sebastián, Bilbao, Quito (Ecuador), Salamanca y Madrid.
- Diocesanas gestionadas por el IMS:

En España: Albacete; Alicante; Huelva, San Roque y Jerez de la Frontera en Andalucía; Bechí en Castellón; Covadonga y Gijón en Asturias; Palma de Mallorca en Baleares; Santa Cruz de Tenerife en Canarias; La Selva del Camp en Tarragona; Vitoria en Álava; Cáceres en Extremadura; La Granja en Segovia; Toledo en Castilla, y Orense en Galicia.

En otros países de Europa: Italia: Novara y en Bélgica St. DENIS.

En América: Harrou en Ontario en Canadá; Kentuky-Diócesis de Covington Marybale e Indiana en Estados Unidos; Curicó, Talca, Temuco y Santiago en Chile; Pereira en Colombia.



De la Compañía de Jesús, gestionada por el IMS:

En Francia: Mouvaoux y Mons y en el Congo: Kimwenza.

Casas existentes en la actualidad

 Salamanca, España: Nuestra Señora de la Vega (Casa de Espiritualidad y Casa de Mayores del IMS). Quito, Ecuador: Casa de Espiritualidad Ntra. Sra. del Quinche.

Formación y Jornadas de Oración, Convivencias, etc.

- Plan de Formación Permanente. Se revisa y actualiza después de cada Asamblea General del Instituto, teniendo en cuenta las necesidades del mismo para vivir en coherencia la Espiritualidad y Misión.
- Formación de Nuevos miembros. Teniendo en cuenta el Plan General establecido para el proceso de Formación de las personas que quieren pertenecer al Instituto, se sigue el acompañamiento personal y grupal, en discernimiento evangélico, adaptándolo a cada persona, en todos los aspectos: historia personal, situación y la cultura de su país de origen.
- Jornadas de Oración y de Formación, Convivencias...
 Se organizan anualmente con la finalidad que puedan participar en las mismas, compañeras de diferentes Zonas y territorios.

Publicaciones periódicas, de comunicación interna y/o externa:

 Revista "PAX" de información interna y externa que, una vez creado PPC en 1958, en cuyo proyecto participó el IMS, dio origen a la revista Vida Nueva.

- "Servicio de Información" (SI) que sustituyó en parte a PAX.
- "UT Omnes": del n.º 1 en octubre 1950 al n.º 55 en mayo de 1966.
- "UNO": del n.º 56 en octubre de 1966. Su último n.º publicado es 1997.
- Nueva Etapa: n.º 1 en octubre de 1963 hasta el n.º 105 en 2009.
- Nueva Etapa digital. N.º 1 en abril 2010 y hasta en n.º 33 noviembre del año 2021.

Cuadernos de formación y profundización:

- 1999 "La Misión".
- 2003 "La Comunidad".
- 2009 "La Espiritualidad IMS, una vivencia original de la espiritualidad cristiana".
- 2015 "Solidarias con el dolor del mundo".
- 2017 "La Misión Cotidiana Nuestras fuentes".
- 2018 "Los Institutos Seculares a la luz de la Evangelii Gaudium".

- 2020 "Reforzadas por la esperanza, seguimos caminando ocupadas en el hoy de Dios".
- 2021- "Soñar la fraternidad. Una mirada creyente a la realdad actual".
- 2021 "Actualizando nuestra Misión".

Publicación del contenido de todas las Asambleas Generales del IMS

- **1968-2016** 13 Ordinarias y 2 Extraordinarias.
- 1994 "Refundición de las Asambleas 1968-1990"

Publicaciones sobre D. Rufino y de M.ª Camino

- 1956 "Sean Así". Libro con las Charlas impartidas por Don Rufino.
- 1970 "Rufino Aldabalde, sacerdote". Lola Güel.
- 1997 "La aventura de ser sacerdote". José M.ª Javierre.
- 2009 "María Camino". M.ª Teresa San Martín.

Medios de difusión

• Dípticos y trípticos, Presentaciones, vídeos, paneles...

Página Web: www.imseculares.org.

Relación y compromiso de trabajo con otros Institutos Seculares

El IMS es miembro de CEDIS, Conferencia Española de Institutos Seculares, con sede en Madrid y de CMIS, Conferencia Mundial de Institutos Seculares con sede en Roma. También, participa en las Conferencias Nacionales de Institutos Seculares de Brasil y de Ecuador y, con ellas participa en CMIS.

Desde la creación de CEDIS y de CMIS, el IMS siempre ha estado participando en su recorrido, aunque con presencias y compromisos diferentes, según las épocas.

Hemos hecho un recorrido, a grandes rasgos, por el caminar del IMS a lo largo de los 82 años de su existencia. **Trayectoria marcada por el deseo de responder con fidelidad al Proyecto de Dios sobre el Instituto**, como "comunidad de mujeres que quieren seguir a Jesucristo en radicalidad, con una espiritualidad evangélica propia, atentas a los Signos de los Tiempos para anunciar, con obras y palabra, la Buena Noticia de Jesús a los hombres y mujeres de hoy, construyendo un mundo en la verdad, el respeto a los derechos de la per-

sona, la justicia, la libertad y el amor, y siendo solidarias con las aspiraciones, angustias, luchas y esperanzas de todos los hombres y mujeres¹⁰⁶".

En esta trayectoria descubrimos agradecidas luces, en las que reconocemos la acción de Dios, a lo largo de la vida de la Comunidad IMS, tejida con la aportación de grandes y pequeñas experiencias de fidelidad y compromiso personal y comunitario

También descubrimos sombras y limitaciones: cuando no hemos dejado espacio suficiente para discernir con serenidad el proyecto de vida, personal y comunitario, a la luz de la Palabra de Dios ...; en ciertos momentos, no hemos estado atentas para dejarnos afectar por las necesidades de los pobres y de los que sufren y responder a ellas, desde nuestras posibilidades.

Agradecemos, de modo especial, esta acción de Dios sobre D. Rufino Aldabalde Trecu que tuvo la intuición para captar la necesidad de la existencia de un grupo de mujeres, con espíritu misionero amplio, ancladas en el Evangelio, no en las normas que, unidas institucionalmente en la Iglesia, respondieran a las necesidades de aquel momento, tan difícil y con tantas carencias y en cualquier situación humana, social y de los pueblos. Se puso en marcha para hacerlo realidad, adelantándose al momento histórico. Aún en la Iglesia no existían los Institutos Seculares.

¹⁰⁶ Cfr. Formula de la Consagración en el IMS.

Agradecemos, también, la acción de Dios sobre M.ª Camino Gorostiza Lecumberri, que fue la primera mujer que respondió a la llamada, sin buscar ni tener seguridades humanas. Después del primer contacto con D. Rufino se fio del Señor, cuando estaba pasando por un momento personal muy difícil

Tomamos conciencia y reconocemos que el Señor ha estado presente y ha hecho "historia de salvación", con la mediación de todas las compañeras del IMS que han respondido a su llamada con el Fiat, como María, durante los 82 años de andadura.

Esta "historia de salvación" se ha ido fraguando en cada momento, en cada situación y en cada cambio del Instituto, para responder a la Misión de modo adecuado, tanto en las obras propias del IMS, cuando existían, como luego, en los compromisos personales, familiares, profesionales, eclesiales, sociales y políticos, que nos hemos sentido llamadas a vivir "Enraizadas profundamente en Jesús, y preocupadas por los grandes problemas de las personas y de la sociedad, sin perder la paz...¹07".

Como respuesta a esta llamada, hemos intentado ayudarnos a estar atentas a la acción de Dios, siendo:

"Obedientes a la voluntad del Padre que se manifiesta en la Historia Santa, en la historia presente y en las exigencias de nuestra propia vocación¹⁰⁸".

¹⁰⁷ Cfr. Sean Así Charla n.º 40.

¹⁰⁸ Cfr. Formula de la Consagración IMS.

Terminamos de elaborar esta narración de "LOS RASGOS DEL CAMINAR DEL IMS, año por año, DESDE SU NACIMIENTO HASTA HOY" (1939-2021) en un tiempo en el que vivimos diferentes situaciones de alcance mundial, impensables hace poco tiempo.

Destacamos dos de estas situaciones:

Por un lado, la ocasionada por la pandemia mundial del COVID-19, que, con un impacto devastador sobre la población y, más intensamente, sobre los pueblos más vulnerables, está siendo causa inmediata de mucho dolor, preocupación e incertidumbre.

Somos conscientes de que, si se avanza por el camino actual, la brecha de la desigualdad seguirá arrojando a millones de personas al hambre y a la pobreza.

En relación con este tema, el Papa Francisco, en varias ocasiones, ha dicho:

"De esta crisis se sale mejor, impulsadas a renovarnos, o peor, nunca igual.

Depende de todas y de cada una de las personas, el que salgamos mejor o peor, pero nunca volviendo a la situación anterior".

"Urge discernir y encontrar el pulso del Espíritu para impulsar, junto a otros, las dinámicas que puedan testimoniar y canalizar la vida nueva que el Señor quiere generar en este momento concreto de la historia¹⁰⁹".

Por otro lado, la Convocatoria —por parte del mismo Papa Francisco— del Sínodo "Por una Iglesia sinodal: comunión, participación y misión", con la llamada a la Iglesia Universal a participar y la invitación a todas las personas y entidades, cre-



yentes y no creyentes, en este camino sinodal, con una actitud de escucha activa y respetuosa, desde esta primera fase de consulta, con la finalidad de hacer que germinen sueños, suscitar profecías y visiones, hacer florecer esperanzas, estimular la confianza, vendar heridas, entretejer relaciones, resucitar una aurora de esperanza, aprender los unos de los otros y crear un imaginario positivo que ilumine las mentes, enardezca los corazones, dé fuerza a las manos¹¹⁰.

"Representa una llamada para todos y todas las bautizadas a renovarnos bajo la acción del Espíritu, desde la escucha de la Palabra".

Detrás de las palabras que aparecen en estos textos, está la vida entregada y la fidelidad de tantas compañeras que ya no están entre nosotras, con la confianza de que el Señor las ha acogido en la VIDA DEFINITIVA, junto a D. Rufino y

Francisco "Un Plan para resucitar" en Vida Nueva 3174 (18-24-2020).

Documento preparatorio del Sínodo de los Obispos.

M.ª Camino, y nos acompañan para seguir caminando, sin instalarnos ni desfallecer, en la búsqueda del querer de Dios, siendo signos de su apertura, misericordia y acogida en este tiempo.

Avivemos nuestra disposición, poniendo los medios que estén a nuestro alcance, personales y comunitarios, para "REFORZAR NUESTRA ESPERANZA, CAMINANDO OCUPADAS EN EL HOY DE DIOS", con disponibilidad para vivir, cada día un poco más, "SIENDO SOLIDARIAS CON EL DOLOR DEL MUNDO", como nos comprometimos en la última Asamblea General del IMS, celebrada en 2016.

A la vez, necesitamos avivar nuestra intuición, nuestro oído y nuestra mirada, para descubrir lo que el Señor espera del IMS y de cada una de nosotras, en los próximos años que iremos discerniendo en la preparación y realización de la próxima Asamblea General, cuya celebración hemos tenido que retrasar, como consecuencia del COVID-19.

Cuando estamos finalizando la elaboración de este texto, el Papa Francisco saca a la luz la Encíclica Fratelli Tutti. No podemos concluir este recorrido, sin hacernos eco de la invitación que esta Encíclica nos hace, para seguir caminando siendo y sintiéndonos "parte activa en la rehabilitación y el auxilio de las personas y sociedades heridas¹¹¹".

¹¹¹ Cfr. Fratelli Tutti n.º 77.

Para vivir nuestra vocación común, necesitamos cuidar la estructura comunitaria, garantizar los espacios necesarios para la existencia y el desarrollo de la comunidad a todos los niveles, así como atender para que ésta mantenga viva la profundización en el propio espíritu, de tal forma que dé impulso a la vida de todas y cada una, en las variadas circunstancias y a actualizar la "Misión Cotidiana"¹¹³, en nuestros ambientes, junto con otros hombres y mujeres con quienes compartimos los espacios vitales.

Queremos acompañarnos, dejarnos acompañar y acompañar a otras personas y grupos, estando atentas para escuchar con lucidez, la llamada y el envío que nos hace Jesucristo para "Anunciar la BUENA NOTICIA a los hombres y mujeres de hoy", con la confianza de que "quien inició esta obra, en nosotras, la irá consumando hasta el día de Cristo-Jesús".

La Comisión Central Madrid, enero de 2022

¹¹² Cfr. La Comunidad: el cuidado de la Comunidad, pág. 90-91.

¹¹³ Cfr. UNO Extraordinario, pág. 8.